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В ЧЕМ СИЛА КОНСОЛИДАЦИИ БОЛОТОВ — СТЕКАЧЕВ? 
Об этом (и не только) говорили на первой совместной итоговой 

пресс-конференции мэра Иркутска и председателя городской 
думы

Стр. 8–9

В ГОРОД ВЕРНУЛСЯ «МАРАТ»
30 января в Иркутске произошло историческое событие —   

после реконструкции открылся 
культурно-досуговый центр на улице Рабочего Штаба
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Здание в стиле советского неоклас-
сицизма радует глаз уже на подходе. 
Проектировщики сохранили его исто-
рический облик, восстановив даже 
скульптуры летчика и летчицы, которые 
были на козырьках фасада, но оказались 
утраченными. Теперь все на месте, и это 
важно: ведь здание «Марата» является 
объектом культурного наследия.

В холле — высокие потолки, большие 
окна, мягкое освещение, пастельные 
тона отделки создают ощущение свобо-
ды и простора. Как оказалось, это по-
мещение будет многофункциональным. 
Об этом рассказал начальник управления 
культуры администрации Иркутска Ан-
тон Чернышов, который провел гостям 
экскурсию по обновленному «Марату».

— Мы находимся в одной из главных 
локаций здания, это вестибюль, который 
позволяет использовать его как картин-
ную галерею, и сегодня здесь представ-
лены работы лучших учащихся школ ис-

кусств и художественных школ Иркутска, 
— начал экскурсию Антон Сергеевич. — 
Кроме того, это пространство можно ис-
пользовать и как концертный зал: здесь 
обязательно будут проходить выступле-
ния творческих коллективов города.

Затем гости перешли в следующее 
просторное помещение первого этажа, 
где директор Централизованной библи-

отечной системы Иркутска Наталья Ку-
стова рассказала, что здесь разместилась 
муниципальная библиотека № 3. Учреж-
дению, которому в этом году исполняется 
сто лет, долгое время пришлось пере-
езжать из здания в здание. И наконец, 
в подарок к вековому юбилею, библио-
тека обрела новую постоянную локацию 
и снова открыла свои двери для читате-

лей. Кстати, в цокольном этаже «Мара-
та» находится книгохранилище на 77 ты-
сяч экземпляров книг. Также установлен 
специальный лифт грузоподъемностью 
до 300 килограммов — литературу будут 
поднимать по запросам читателей. Сей-
час книжный фонд библиотеки составля-
ет 20 тысяч книг, четверть из них — крае-
ведческой тематики.

Следующим этапом экскурсии стало 
посещение кинозала с удобными кресла-
ми и широким экраном на сто мест, его 
можно использовать и под актовый зал. 
Зрителям продемонстрировали кадры 
из фильма Бориса Барнета «Ночь в сен-
тябре», с которого в далеком 1939 году 
в тогда еще только открытом «Марате» 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Татьяна Матюшенко, 
секретарь антинаркоти-
ческой комиссии при ад-
министрации Иркутска:

— Открытие нового куль-
турно-досугового центра — это 
огромная радость для всех нас, 
но особенно для жителей это-
го района. Насколько я знаю, 
здесь этого очень не хватало, это 
учреждение фактически един-
ственное на несколько микро-
районов — Марата, Рабочее, 
Радищево, Топкинский, Лесной, 
Зеленый. Здесь могут зани-
маться в различных творческих 
студиях именно взрослые люди, 
представители старшего поко-
ления. У них появилось такое 
место, где они могут культурно 
себя реализовать. Здесь могут 
проходить различные выездные 
лекции, обучающие семинары, 
каждый найдет себе направле-
ние по интересам.

Александр Семенов, 
иркутский писатель:

— Побывать на открытии 
учреждения культуры для меня 
всегда особый праздник. Здесь 
теперь работает и библиотека, 
а вся наша писательская жизнь 
так или иначе связана с библи-
отеками, и не только потому, 
что в них приходят наши книги 
и находят своего читателя. Дело 
еще в той особой творческой 
атмосфере, которая всегда нас 
окружает в таких местах. В них 
работают люди с удивительной 
творческой жилкой, к нам, пи-
сателям, они относятся практи-
чески по-родственному. Это пре-
красное новое здание, и я уже 
чувствую здесь тепло и свет, 
вижу, как люди воодушевлены, 
как они с радостью тянутся к но-
вым книгам, к новым знаниям, 
ко всему тому, что здесь сейчас 
появилось.

Вячеслав Пинкин, солист 
ансамбля «Ивушка»:

— Могу сказать, что этот 
культурно-досуговый центр 
просто новое слово в Иркутске, 
да и, не побоюсь масштабиро-
вать, во всей Иркутской области! 
Здание после реставрации про-
сто шикарное, глаза радуются! 
Одно восхищение, тем более ког-
да знаешь его историю, что оно 
много лет стояло заброшенным, 
а теперь здесь просто дворец, 
все сделано для людей. Истори-
ческий облик сохранен и очень 
удачно дополнен современной 
отделкой и техникой. Сегод-
ня мы здесь исполнили песню 
«Разговор со счастьем» и сразу 
оценили, как здесь прекрасно от-
ражается звук, вот просто душа 
поет!

С иркутянами беседовала  
Елена Алексеева

Фото Валентина Карпова

Александра Немцева, 
заведующая организа-
ционно-методическим 
отделом по работе 
с детьми и юношеством 
Централизованной би-
блиотечной системы:

— Для меня это родное место. 
Я живу в предместье Марата, 
родилась в Радищево, мои ро-
дители когда-то сюда ходили 
в кинотеатр. А теперь я буду 
здесь работать, поскольку каж-
дую из библиотек считаю своей. 
Та, которая открылась в этом 
здании, для меня тоже родная, 
раньше я была в ней читательни-
цей. Для меня это теплое место, 
хорошее и доброе. Я очень рада, 
что оно возродилось в новом 
качестве. Теперь это центр при-
тяжения для всех местных жи-
телей, они этого давно ждали, 
их радость просто невозможно 
не заметить.

Ирина Чуева, солистка 
ансамбля «Россияноч-
ка»:

— Как человек поющий, сра-
зу отметила, какая здесь велико-
лепная акустика, наши голоса 
на праздничном открытии как-
то даже по-новому зазвучали. 
Хотя петь мы старались, как 
всегда, с полной отдачей. Увере-
на, что люди, живущие рядом, 
будут сюда ходить с удоволь-
ствием. По себе знаю: нашему 
поколению обязательно нужно 
куда-то применить свою энер-
гию, нужно быть в коллективе, 
и я уверена, что в этом новом 
светлом здании представители 
старшего поколения обязатель-
но найдут себе дело по душе. 
Надеюсь, здесь обязательно 
организуют хор: такая шикар-
ная акустика к этому просто 
обязывает!

«КАКИМИ СЛОВАМИ ВЫ РАССКАЖЕТЕ БЛИЗКИМ И ДРУЗЬЯМ ОБ ЭТОМ МЕСТЕ?»
Такой вопрос мы задавали на этой неделе иркутянам, которых встретили 

на открытии «Марата»

Окончание на стр. 5

В ГОРОД ВЕРНУЛСЯ «МАРАТ»
30 января в Иркутске произошло историческое событие — после реконструкции 

открылся культурно-досуговый центр на улице Рабочего Штаба

В здании бывшего кинотеатра 
«Марат» будут работать би-
блиотека, творческие студии 

и кружки, посещать которые совер-
шенно бесплатно смогут одновремен-
но около 150 человек. Но и первона-
чальное предназначение «Марата» 
не кануло в историю: в здании есть 
современный кинозал на 97 мест. 
В минувший вторник репортерская 
группа «Иркутска» вместе со статус-
ной делегацией (мэр Иркутска Рус-
лан Болотов, председатель городской 
думы Евгений Стекачев, губернатор 
Игорь Кобзев, заместитель предсе-
дателя Законодательного Собрания 
Иркутской области Наталья Дикуса-
рова) побывала на открытии, чтобы 
восхититься — каким обновленным 
«Марат» вернулся в наш город.

«Никто тебя не любит так, как я» — этой 
песней в авторской аранжировке ансамбль 
«Россияночка» из городского творческого 
клуба «Любимовка» буквально покорил 
всех присутствующих на открытии ново-
го культурно-досугового центра «Марат» 
на улице Рабочего Штаба. Перед гостями 
также выступили ансамбль «Ивушка» 
и другие яркие коллективы города. Кстати, 
общая площадь «Марата» — три с полови-
ной тысячи квадратных метров. Есть где 
развернуться творческому иркутянину!

В день открытия жизнь в обнов-
ленном «Марате» кипела начиная 
со входа. Гостей встречали клас-
сической музыкой в исполнении 
учеников детской школы ис-
кусств № 5. Фойе «Марата» будет 
использоваться, в зависимости 
от цели, как зал-трансформер: для 
выставок, концертов, конферен-
ций. Благо площади и освещение 
позволяют
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«ДЕЙСТВОВАЛИ  
КАК СОЛДАТЫ»

Аварию на водоводе, случившуюся в ночь 
на четверг, ликвидировали за считаные часы

Ранним утром состоялось 
выездное оперативное сове-
щание с участием вице-мэра 
Иркутска Андрея Южакова, 
представителей прокура-
туры Октябрьского округа, 
комитета по управлению 
Октябрьским округом, МУП 
«Водоканал», МУП «Иркутск-
автодор», МУ МВД «Иркут-
ское», ГИБДД. Мэр 
Иркутска Руслан 
Болотов, прибыв 
на место аварии, 
незамедлитель-
но ввел режим 
повышенной 
готовности: он 
действует до мо-
мента устранения 
последствий разлива 
воды на поверхность.

С утра на ликвидации 
последствий работали 26 
единиц техники и 56 чело-
век. «В 22 жилых домах и 2 
социальных объектах, кото-
рые попали под отключение, 
буквально в течение получаса 
водоснабжение будет восста-
новлено. Все службы на ме-
сте, устраняют последствия. 
Ситуацию держим на контро-
ле», — так в 9.00 минувшего 
четверга прокомментировал 
«Иркутску» текущую ситуа-
цию глава города.

Так и произошло: в течение 
получаса определили место 
повреждения водопровода, 

отключив аварийный участок 
сети. Дома в этом районе 
перевели на резервные сети, 
восстановив подачу воды.

Из-за выхода воды на по-
верхность на участках улиц 
Депутатской, Советской, Три-

лиссера, Красных Мадьяр, 
Красноярской и Кул-

тукской образова-
лась наледь. В те-
чение четверга, 
1 февраля, го-
родская власть 
предупреждала 
водителей через 

социальные 
сети о затруд-

ненном движении 
в этом районе и про-

сила по возможности выби-
рать другие пути. На месте 
работали 27 сотрудников 
ОГИБДД МУ МВД России 
«Иркутское» и 9 патруль-
но-постовых машин. После 
14.00, во второй половине 
дня, все ограничения движе-
ния транспорта в Октябрь-
ском районе, которые ввели 
из-за коммунальной аварии, 
были сняты.

Люди и машины — спец-
техника, дворники очищали 
весь день дворы прилегаю-
щих многоквартирных домов, 
проезжую часть, тротуары.

— Коммунальные и ава-
рийные службы отреагиро-
вали оперативно. Привле-
чены все необходимые силы 
и средства. Работы продолжат 
до полного устранения по-
следствий разлива воды. Все 
жилые здания и социальные 
учреждения имеют подклю-
чение к сетям, водоснабжение 
полностью восстановлено. 
Режим повышенной готов-
ности пока не снимаем, — так 
оценил ситуацию в 16.00 
четверга мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

Когда случилась авария, 
в редакцию начали звонить 
читатели. Одна из позвонив-
ших, Ольга Петровна Ткачук, 
рассказала, что с раннего утра 
наблюдает в окно (дом стоит 
прямо у дороги) за работой 
коммунальных служб: «Гра-
дусник показывает 30 ниже 
нуля, вода бежит, пар идет… 
А они тащат эти шланги, от-
качивают и откачивают из ко-
лодцев. Мне кажется, они 
уже сами льдом покрылись… 
Но быстро воду остановили, 
действовали как солдаты, 
молодцы! Передайте всем 
спасибо — такой тяжелый 
труд на морозе!»

Илья Спирин
Фото пресс-службы 

администрации Иркутска

Около трех часов 
ночи в Единую дис-
петчерскую службу 

города поступил звонок: 
в районе улиц Депутатской 
и Трилиссера из-под земли 
бежит вода. На место были 
направлены аварийные 
бригады «Водоканала» 
и тепловых сетей, а для 
очистки и посыпки проез-
жей части привлечена тех-
ника «Иркутскавтодора». 
Ночью рабочие откачива-
ли воду из колодцев в этом 
районе и диагностировали 
повреждение на инженер-
ных сетях.

ВНИМАНИЮ ВОДИТЕЛЕЙ!
Из-за строительства тепловых 

сетей изменено движение 
на некоторых дорогах

С 1 февраля по 15 апреля ограничено движе-
ние по улице Баррикад от переулка Учительского 
до улицы Черского. Поэтому общественный транс-
порт по маршрутам № 4к, 4с, 35, 64 при движении 
из центра в предместье Рабочее после улицы Фучи-
ка направят по Ремесленной, Черского, Баррикад 
и далее по маршрутам. Посадка и высадка пассажи-
ров будет происходить на трамвайных остановках 
«Улица Декабристов» и «Стадион «Динамо». При 
следовании из предместья Рабочего в центр после 
улицы Баррикад автобусы пойдут по улицам Пи-
сарева, Напольной, Ремесленной, Фучика и далее 
по маршрутам. Посадка и высадка пассажиров 
будут осуществляться на остановке трамвая «Ули-
ца Декабристов». Остановку «Стадион «Динамо» 
исключат.

Автобусы маршрута № 53 при движении 
из предместья Марата в предместье Рабочее после 
Баррикад проследуют по улицам Фучика, Ремес-
ленной, Черского, Баррикад и далее по маршруту. 
Посадка и высадка пассажиров будут происхо-
дить на остановках трамвая «Улица Декабристов» 
и «Стадион «Динамо».

При следовании из предместья Рабочего в пред-
местье Марата после Баррикад автобусы поедут 
по улицам Писарева, Напольной, Ремесленной, 
Фучика, Баррикад и далее по маршруту. Посад-
ка и высадка пассажиров будут осуществляться 
на остановках трамвая «Улица Декабристов» 
и «Улица Фучика». Остановку «Стадион «Динамо» 
исключат.

Кроме того, с 7 февраля по 1 марта будет прекра-
щено движение транспорта на следующих участках:

• по улице Ипподромной от дома на Култук-
ской, 99/12 до пересечения улиц Култукской 
и Ипподромной;

• по улице Лызина от дома на Советской, 87 
до дома на Советской, 109в.

Также с 7 февраля по 31 марта будет прекра-
щено движение транспорта по улице Лызина 
от дома на Советской, 87 до пересечения с улицей 
Ядринцева.

Людмила Измайлова

ИРКУТЯН ПРИГЛАШАЮТ СТАТЬ 
ВОЛОНТЕРАМИ ВСЕРОССИЙСКОГО 

ГОЛОСОВАНИЯ ЗА ОБЪЕКТЫ 
БЛАГОУСТРОЙСТВА

В Иркутске открыт набор волонте-
ров, которые будут помогать жите-
лям принимать участие во Всерос-

сийском голосовании за общественные 
пространства, предлагаемые к благо-
устройству в 2025 году. Оно пройдет 
весной в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и городская 
среда», который реализуется по решению 
президента России Владимира Путина.

Стать волонтером может любой 
гражданин РФ старше 14 лет. 

Для этого необходимо за-
регистрироваться на сай-
те dobro.ru, установить 
на свой планшет или теле-
фон (с операционной си-
стемой Android) специаль-
ное приложение и пройти 

краткий видеокурс.
— У волонтеров очень важ-

ная миссия — рассказать горо-
жанам о проектах благоустройства, 

представленных на голосование, о работе плат-
формы и возможности повлиять на то, как будет 
развиваться город. Кроме того, они будут работать 
на специальных информационных точках, обще-
ственных пространствах и массовых мероприятиях, 
где будут помогать жителям проголосовать упро-
щенно: гражданину для голосования понадобится 
лишь номер телефона, — рассказал директор му-
ниципального учреждения «Молодежный центр» 
Иркутска Илья Токарев.

Семен Рахвалов

Дополни-
тельную ин-

формацию можно 
получить в отделе 
по молодежной по-
литике администра-
ции города по теле-
фонам: 52-01-97, 

52-01-97. 

С раннего утра в минувший четверг аварийные бригады «Водоканала» откачивали из колодцев воду: 
произошло повреждение на сетях холодного водоснабжения в районе Депутатской — Трилиссера. 
Мэр города Руслан Болотов на месте провел оперативное совещание с руководителями профильных 
комитетов администрации областного центра, представителями прокуратуры Октябрьского округа, 
МУП «Водоканал» и «Иркутскавтодор», МУ МВД «Иркутское», ГИБДД

Из-за аварии вода бежала по нескольким участкам Депутат-
ской, Советской, Трилиссера, Красных Мадьяр, Красноярской, 
Култукской. Залитыми оказались тротуары и остановки обще-
ственного транспорта, а в некоторых местах и дворы прилега-
ющих домов. Минувший четверг, безусловно, стал настоящим 
испытанием для городских служб

В случае 
возникнове-

ния экстренных 
ситуаций следует 
обращаться в Еди-
ную дежурно-дис-
петчерскую службу 
по телефонам: 

269-783, 
520-112.
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«ИНФОРМ УИК» ИДЕТ К НАМ
Члены участковых комиссий пойдут по домам иркутян

Результаты информирования 
иркутян будут вноситься в специ-
ально разработанное приложение 
под названием «Информ УИК». 
Оно содержит адреса избирателей. 
Члены избирательных комиссий 
после короткой беседы с человеком 
будут вносить в данное приложе-
ние информацию о том, знает ли 
он о предстоящих выборах и как 
ему будет удобней проголосовать 
— дома ввиду, например, проблем 
со здоровьем или традиционно 
на избирательном участке. Во вто-
ром случае член избирательной 
комиссии подскажет точный адрес 
ближайшего к дому избирательно-
го участка. Также члены избира-
тельных комиссий будут выдавать 
жителям приглашения на выборы 

— памятки с информацией о спосо-
бах голосования, адресами, кон-
тактами и временем работы бли-
жайшего избирательного участка. 
По желанию жителей может 
предоставляться информационная 
листовка с указанием ключевой 
информации о зарегистрирован-
ных кандидатах. Естественно, 
члены избирательных комиссий 
с радостью ответят на любые воз-
никающие вопросы жителей о де-
талях процесса голосования.

В проекте примут участие 6,7 ты-
сячи членов комиссий — сейчас все 
они проходят обучение тонкостям 
работы с приложением «Информ 
УИК» и правилам адресного инфор-
мирования жителей. Обучение ве-
дется в два этапа — сначала онлайн-
формат, затем очные семинары.

Еще один важный момент — как 
проверить, действительно ли к вам 
пришел член избирательной ко-
миссии. Важно знать, что участни-
ки проекта «Информ УИК» будут 

в форменной одежде, у каждого при 
себе должно быть удостоверение 
члена избирательной комиссии, 
бедж с именем и фамилией, подпи-
санный председателем участковой 
избирательной комиссии, с ее печа-
тью и нагрудный знак с символикой 
выборов — буквой V в цветах госу-
дарственного флага России. Все они 
будут обращаться к вам по имени 
и отчеству — эти данные загруже-
ны в приложение «Информ УИК». 
Адресное информирование жителей 
Иркутской области будет проходить, 
как правило, вечером в будние дни, 
а также в выходные дни.

Выборы президента России на-
значены на 17 марта, по решению 
ЦИК России голосование будет про-
ходить в течение трех дней. Сейчас 
в избирательной кампании участву-
ют 11 человек. Трое из них — Вла-
дислав Даванков от «Новых людей», 
Леонид Слуцкий от ЛДПР, Николай 
Харитонов от КПРФ — официально 
зарегистрированы в качестве канди-
датов в президенты. Сбор подписей 
кандидатов продолжится до конца 
января.

Илья Спирин, общественно-
политическая газета «Областная» 

(свидетельство о регистрации СМИ ПИ 
№ ТУ 38–00167 от 17.09.2009)

Иллюстрация «Информ УИК»

В преддверии выборов пре-
зидента в Иркутской об-
ласти пройдет проект «Ин-

форм УИК» — это персональное 
адресное информирование жи-
телей о способах голосования 
и адресах ближайших избира-
тельных участков. Члены изби-
рательных комиссий с 17 февраля 
по 7 марта лично будут обходить 
дома и квартиры жителей обла-
сти, чтобы рассказывать о выбо-
рах президента России.

ГОЛОСУЙ ТАМ, ГДЕ УДОБНО
29 января 2024 года стартовал прием 
заявлений по механизму «Мобильный 

избиратель» для голосования на выборах 
президента России

Избирате-
ли, кото-
рые в дни 

голосования 
на выборах пре-
зидента России 
будут находиться 
вне места посто-
янной регистра-
ции (прописки), 
смогут проголо-
совать на другом, 
удобном для них 
участке. По-
дать заявление 
можно с 29 ян-
варя по 11 марта 
на портале «Госус-
луги», в МФЦ или 
в территориаль-
ном избиркоме. 
С 6 по 11 марта 
заявления будут 
принимать во всех 
участковых ко-
миссиях. В дни го-
лосования, 15, 16 
или 17 марта, из-
биратель сможет 
принять участие 
в главных выбо-
рах страны на том 
участке, который 
указал в заявле-
нии.

По всем вопросам подачи заявления 
обращаться в территориальные 
избирательные комиссии города 

Иркутска:
Иркутская городская № 1 территориальная 

избирательная комиссия (Ленинский округ): 
город Иркутск, ул. Маршала Говорова, 3, каб. 30, 
тел. 8 (3952)32-57-89;

Иркутская городская № 2 территориальная 
избирательная комиссия (Октябрьский округ): 
город Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 27, 
каб. 28, тел. 8 (3952)24-03-67;

Иркутская городская № 3 территориальная 
избирательная комиссия (Правобережный 
округ): город Иркутск, ул. Марата, 14, каб. 611, 
609, тел. 8 (3952)24-35-83;

Иркутская городская № 4 территориальная 
избирательная комиссия (Свердловский округ): 
город Иркутск, ул. Терешковой, 24, кабинет 402, 
тел. 8 (3952)39-49-71.

Ирина Звягина, по информации Избирательной 
комиссии Иркутской области

Иллюстрация из открытых источников
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начался кинопрокат. Лента до сих пор сохраняет актуальность — 
рассказывает о жизни рабочих Донбасса.

Затем юные таланты из ансамбля ложкарей МБУК «Творческий 
клуб «Созвездие» удивили гостей исполнением на своих нехитрых 
инструментах музыкального попурри, а народный хор «Сибиряне» 
зажег аудиторию частушками. Кстати, раньше у этого коллектива 
не было места для репетиций, они собирались даже в приемной 
депутата своего округа Юрия Коренева. А теперь новый культурно-
досуговый центр станет их творческой базой.

— Важно, что это учреждение рассчитано на взрослых людей, 
живущих в этом районе города, которым некуда 

пойти, — рассказывает Юрий Коренев. — И сей-
час самое важное достижение — что люди 
среднего возраста и старшего поколения 
найдут себя, смогут реализовать свои меч-
ты и в дальнейшем порадуют нас своими 
талантами.

Новым культурно-досуговым центром 
были впечатлены все присутствующие, 

а уж жителей предместий Радищево и Рабочего 
эмоции просто переполняли.

— Вы даже не представляете, что я сейчас испытываю, когда 
снова нахожусь внутри этого здания, — призналась местная жи-
тельница Людмила Баранова. — Много лет назад именно сюда, 
в кинотеатр «Марат», я пришла на свое самое первое 
в жизни свидание, разве такое можно забыть! И сейчас 
переживаю настоящую ностальгию по своей молодо-
сти, чувства непередаваемые. Мы неимоверно благо-
дарны всем тем, кто принял участие в восстановле-
нии этого дорогого сердцу места!

Кстати, именно местные жители вместе с депу-
татом этой территории Юрием Кореневым были 
активными участниками восстановления здания 
бывшего кинотеатра «Марат». Они обратились с та-
кой просьбой к президенту РФ Владимиру Путину, 
и дело сдвинулось. По поручению главы государства 
реконструкция началась в 2022 году.

— Команда правительства Приангарья, Законодатель-
ного Собрания региона, администрации Иркутска успешно 
справилась с поставленной задачей, — отметил губернатор Игорь 
Кобзев. — Мы исполнили поручение главы государства и создали 
для жителей современное комфортное пространство для увлека-
тельного, полезного и приятного времяпрепровождения.

— Прошло более десяти лет с того момента, как этот объект был 
передан в муниципальную собственность, и мы видим: когда все 

работают в единой команде, мы получаем хороший результат, 
— подвел итог торжественного открытия «Марата» Рус-

лан Болотов. — Слова искренней благодарности всем 
участникам, кто поддерживал реконструкцию этого 

здания. Благодаря инициативе жителей, поддержке 
губернатора области, Законодательного Собрания 
и городской думы бывший кинотеатр получил но-
вую жизнь. Проведена большая работа по восста-
новлению исторического здания, и это в том числе 
было нашим своеобразным долгом перед старшим 

поколением. Теперь здесь открылся полноценный 
культурно-досуговый центр, в котором для многих 

иркутян есть возможность найти дело по душе. Уверен, 
КДЦ станет местом притяжения для всех местных жителей. 

Это первый в Иркутске муниципальный объект такого уровня. 
Надеюсь, что его уникальный пример в нашем городе будет тира-
жироваться, в Иркутске еще есть объекты, которые можно вернуть 
к жизни и наполнить новым содержанием.

В ГОРОД ВЕРНУЛСЯ «МАРАТ»
30 января в Иркутске произошло историческое событие — после 
реконструкции открылся культурно-досуговый центр на улице 

Рабочего Штаба

КАК ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ
Кинотеатр «Марат» был по-

строен на основе типового про-
екта, разработанного в 1936 году 
московским архитектором Вик-
тором Калмыковым. Он был 
главным специалистом по про-
ектированию и строительству 
кинотеатров в СССР на первом его 
этапе. Из 60 кинотеатров, постро-
енных с 1935 по 1940 год в разных 
городах страны, 50 осуществлено 
по проектам Виктора Петровича 
Калмыкова.

Привязка к местности и не-
большие изменения в проекте 
были произведены иркутским 
архитектором Борисом Кербелем. 
Первых зрителей двухэтажный 
кинотеатр «Марат», рассчитан-
ный на 300 мест, принял осенью 
1939 года. Иркутяне смотрели 
фильм Бориса Барнета «Ночь 
в сентябре». Вплоть до конца 
1980-х годов здание использо-
валось по назначению. А потом, 
вместе с изменением экономиче-
ского строя в стране, когда стало 
совсем не до кино, начался долгий 
период упадка.

В начале 1990-х в этих стенах 
работал мебельный магазин «Ма-
рат». Потом была попытка откры-
тия первой в Иркутске частной 
галереи «Око». Однако время вы-
брали неудачное: летом 1998 года 
в здании успели провести три вы-
ставки, но августовский дефолт 
уничтожил благие начинания, 
и здание опустело. В 2006 году 
здесь случился пожар, внутренние 
декоративные элементы, крыша 
и чердачные перекрытия были 
утрачены. В том же году действо-
вавшая на тот момент админи-
страция города продала здание.

Новый собственник провел 
первый этап реставрации. С 2007 
по 2012 год в здании «Марата» 
демонтировали внутренние стены 
и перекрытия, укрепили фунда-
мент, отреставрировали фасад, 
возвели кровлю, смонтировали 
системы отопления и вентиляции, 
а также установили оконные бло-
ки. Тем не менее внутренняя от-
делка так и не была завершена.

В 2013 году муниципалитет 
снова выкупил здание. С тех пор 
оно не использовалось, но во из-
бежание разрушений находилось 
под охраной и отапливалось 
в зимний период. Согласно Фе-
деральному закону «Об объектах 
культурного наследия», бывший 
кинотеатр «Марат» сносу не под-
лежит, кардинальное изменение 
объемно-планировочного реше-
ния невозможно.

В 2016 году здесь решили 
создать культурно-досуговый 
центр. Этот вопрос был заслушан 
и одобрен на депутатских слу-
шаниях в марте 2017 года. В мае 
2019 года в результате электрон-
ного аукциона для создания про-
ектно-сметной документации был 
определен подрядчик — ООО «Ар-
хитектурно-инженерный центр 
«СВ-Студия». После успешного 
прохождения всех государствен-
ных экспертиз в июне 2022 года 
по итогам электронных торгов 
договор на реставрацию здания 
заключили с екатеринбургской 
компанией «ООО «Сити Билдинг 
групп».

Восстановительные работы 
были разбиты на 15 этапов, их 
завершили в декабре 2023 года. 
Разрешение на ввод объекта 
в эксплуатацию выдано Службой 
по охране объектов культурно-
го наследия Иркутской области 
17 января 2024 года.

Людмила Измайлова

Кинотеатр 
«Марат» в СССР 

назвали в честь по-
литического деятеля 

эпохи Великой француз-
ской революции, врача, 
радикального журнали-
ста Жана-Поля Мара-
та, известного под 
прозвищем Друг 

Народа.

Окончание. Начало на стр. 2

ЧТО СДЕЛАЛИ В ЗДАНИИ  
ДОВОЕННОЙ ПОСТРОЙКИ?

 9 Смонтировали системы освещения и ото-
пления, водо- и электроснабжения, пожа-
ротушения и кондиционирования, кана-
лизации и вентиляции. 

 9 Установили новую кровлю с водосточной 
системой. 

 9 Установили лифт, которого раньше не 
было.

 9 Провели внутренние отделочные работы.

Оборудование в библиотеке № 3, которая к своему вековому 
юбилею получила постоянную прописку в «Марате», — на самом 
современном уровне: есть сектор электронной информации 
с бесплатным доступом в интернет, восемь цветных принтеров, 
на которых будут распечатывать буклеты, подготовленные 
краеведами, интерактивная доска, два интерактивных стола, 
предназначенных для работы по разным запросам жителей

Пока мэр Иркутска Руслан Болотов, губернатор Игорь 
Кобзев и заместитель председателя Законодательного 
Собрания Наталья Дикусарова заслушивались высту-
плениями творческих коллективов, репортерская груп-
па «Иркутска» обошла весь «Марат». Выяснили вот что: 
просторные аудитории второго и третьего этажей — для 
занятий художественным творчеством, рукоделием, 
хореографией, музыкой, пением. Здесь будет работать 
филиал городского творческого клуба «Любимовка»

Мэр Иркутска 
Руслан Болотов 
и сибирский поэт, 
детский писатель, 
публицист Влади-
мир Скиф — в но-
вой библиотеке, 
расположенной 
в «Марате». Влади-
мир Петрович толь-
ко что читал свои 
стихи гостям на от-
крытии культурно-
досугового центра. 
Теперь вот что-то 
обсуждает с главой 
города (не удалось 
подслушать дета-
ли, но речь шла 
о поэзии) Ольга Королева

Фото Валентина Карпова и пресс-службы администрации Иркутска

На фото — зажигательное выступление юных, но уже вирту-
озных ложкарей из «Творческого клуба «Созвездие» на сцене 
нового актового зала в «Марате» (в нем почти сто мест!). За ма-
ленькими артистами — широкий экран, здесь кроме концер-
тов и прочих мероприятий будут показывать кино. Кресла 
в зале ничем не уступают по комфорту тем, что установлены 
в самых современных кинотеатрах
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ДОУКРАШАЛИСЬ ДО ПРИЗОВ
Участники конкурса «Волшебное настроение» получили заслуженные награды

Почти в каждом доме к новогодним 
праздникам появляются украшения — 
кто-то ставит еловый букет в вазу, кто-то 
обходится парой игрушек на случайных 
крючках. Но большинство готовятся 
к волшебному празднику масштабно — 
ставят елки, развешивают гирлянды, 
фонарики, флажки, вырезают снежинки, 
рисуют трафареты на окнах. А еще есть 
те, кто выходит за рамки своей квартиры 
и старается создать праздничное настро-
ение для соседей и случайных прохожих. 
Как раз для таких людей и был создан 
конкурс, организаторами которого стали 
сотрудники Восточного управления жи-
лищно-коммунальными системами.

— Этот конкурс существует уже 
несколько лет, и проводили мы его 
раньше только для жителей обслужи-
ваемого нами жилого фонда. В этом 
году было решено расширить границы 
и пригласить к участию всех иркутян, 
— рассказывает генеральный директор 
АО «Восточное управление ЖКС» Денис 
Днепровский. — Дали объявления в со-
циальных сетях, и очень скоро нам нача-
ли присылать творческие работы.

Фотографии, видео и истории о себе 
в свободной форме собирали в управля-
ющей компании, здесь же определяли 
победителей.

— Очень трудно было это сделать, — 
говорят в отделе маркетинга. — Видно, 
что все работы выполнены искренне 
и с душой. Здорово, что горожане нахо-
дят силы, средства и желание создавать 
праздничное настроение не только для 
себя, но иногда и для совершенно незна-
комых людей!

Елочки из бумаги, мишуры и пено-
пласта; трафареты и поделки в виде сим-
вола года — дракона; огоньки и дождик; 
елочные украшения и тематические 
рисунки; коробки с подарками, свечи, 
снеговики и самые настоящие снеж-
ные фигуры! Все это было в подъездах, 
на лестничных клетках и на улице. А не-
которые конкурсанты еще и творческие 
номера записали на видео.

Всего в конкурсе приняли участие 
30 адресов — где-то иркутяне занима-
лись творчеством по одному или в паре, 
где-то семьями и даже целыми коллек-
тивами. В Восточном управлении ЖКС 
отмечают, что оценивали не только 
художественную составляющую оформ-
ления, но и участие в работе единомыш-
ленников — семьи, родителей и детей, 
бабушек и дедушек; советов домов и ак-
тивных соседей.

— Главное — это дух добрососедства 
и семейного взаимопонимания! — увере-
ны в компании.

Все участники получили дипломы, 
кондитерские наборы и сертификаты 
в магазин полезных товаров. Детям, 
приложившим руку к праздничному 
оформлению общественных пространств, 
организаторы вручили сладости от Деда 
Мороза! Как мы уже сказали, в этот день 
праздник повторился!

В прошлую пятницу, 26 января, 
в комитете по управлению 
Правобережным округом Ир-

кутска состоялась теплая, душевная 
встреча. Казалось бы, новогодние 
каникулы уже позади, но конкретно 
в этом месте и в этот час случилось 
повторение праздника! Подведение 
итогов смотра-конкурса «Волшеб-
ное настроение», хорошая атмо-
сфера и вручение подарков — чем 
не торжество? О том, кого награди-
ли и за что, — сегодня в «Иркутске».

КОГО НАГРАДИЛИ?
Номинация «Волшебный двор»
I место — семья Тонышевых (ул. Ямская, 56)
II место — семья Бирюковых (ул. Дорожная, 40)
Номинация «Волшебный подъезд»
I место — коллектив жителей подъезда № 2 дома 6а на ул. Снежной 
в мкр. Зеленый Берег Иркутского района
II место — жители дома № 24 в мкр. Топкинском
III место — семья Ильиных (ул. Баррикад, 58/2)
Дипломами участников награждены

 9 семья Авдеевых — постоянные участники конкурсов от АО «Восточ-
ное управление ЖКС»

 9 семья Резединовых (ул. Костычева, 5)
 9 актив дома № 17 в мкр. Топкинском
 9 Шахноза Махмудова (мкр. Топкинский, 44)
 9 семья Сапаевых (ул. Баумана, 231/3)
 9 семьи Дудко и Шишловых (ул. Марата, 62/2)

На фото — «молодое поколение семей Дудко и Шишловых» (именно так 
названы эти творческие дети в дипломе) из дома № 62/2 на улице Марата, 
глава Правобережного округа Елена Торохова и генеральный директор 
АО «Восточное управление ЖКС» Денис Днепровский. «Очень приятно, что 
конкурс получился семейным. В создании новогоднего настроения во дво-
рах и подъездах многоквартирных домов принимали участие и старшее по-
коление, и совсем юные иркутяне. Некоторые из сегодняшних победителей 
— постоянные участники таких творческих состязаний. При этом все просят 
проводить конкурсы чаще, чтобы жизнь была яркой и интересной круглый 
год», — отметила Елена Торохова

На этих скриншотах — кадры из фото- и видеопрезентаций участников смотра-конкурса «Волшебное настроение». Здесь и главные герои новогодних праздников 
Дед Мороз и Снегурочка, и символ года — дракон, множество елок, игрушек, мишуры и гирлянд. «Кто-то украсил подоконник в подъезде, кто-то — свой этаж, 
кто-то задействовал лифт и двери соседей, кто-то вышел за рамки дома и создал красивые пространства под открытым небом — каждый проявил фантазию 
и каждый молодец! Спасибо всем, кто создавал праздник для соседей и незнакомцев!» — с улыбкой говорят в Восточном управлении ЖКС

Иркутяне Владимир и Людмила 
Тонышевы живут в частном доме 
на улице Ямской. Этой зимой у их 
ограды появились сразу четыре 
снежные скульптуры. Яркие, замет-
ные, красочные — они привлекают 
к себе внимание и радуют всех про-
хожих. Супруги третий год подряд 
занимаются сбором снега, чтобы 
у дороги рядом с их домом появи-
лись сказочные фигуры. В этом году 
это Дед Мороз, Снегурочка, дракон 
Змей Горыныч и красавица Любава

Ирина Покоева
Фото Людмилы Измайловой и из архива АО «Восточное управление ЖКС»

Людмила Авдеева со своей семьей 
снялась в домашнем костюмированном 
новогоднем клипе-поздравлении: «Бла-
годаря Восточному управлению ЖКС у 
нас появилась традиция – мы снимаем 

новогоднее поздравление! Это 
стало одним из главных дел 
в подготовке к праздникам. 

Вместо открыток из интернета 
отправляем родным и друзьям 
наше фирменное семейное по-

здравление! Считаю, что такие 
мероприятия важны для укрепле-

ния взаимоотношений родителей 
и детей, формирования семейных 

ценностей. Особенно приятно 
начинать Год семьи на такой позитивной 
ноте, когда наши творческие способности 
заметили и оценили»
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«МЕДВЕДЕЙ» В ДУМЕ СТАЛО БОЛЬШЕ
Увеличилось количество членов фракции «Единой России» в городском 

парламенте

СОЛНЕЧНЫЙ И БАЙКАЛЬСКИЙ — В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ 
Депутаты Алексей Вепрев и Александр Квасов рассказали об итогах 

работы в 2023 году

— Считаю, что в настоящее время все мы, 
россияне, вне зависимости от своих политических 
взглядов, должны встать плечом к плечу и спло-
титься вокруг президента России для выполне-
ния важнейшей задачи — успешного завершения 

специальной военной операции. В стране есть 
партия, которая поддерживает Владимира Путина, 
— это «Единая Россия». Сегодня я принял труд-
ное, многократно обдуманное решение вступить 
во фракцию «Единой России» в думе Иркутска. 
Считаю, что так должны сделать депутаты всех 
уровней власти, чтобы показать всему миру, что 
Россия объединилась в единый сильный кулак! — 
подчеркнул Виталий Матвийчук.

Андрей Стрельцов покинул состав депутатского 
объединения «Иркутск социальный» и вступил 
во фракцию партии «ЕР» в думе Иркутска. Таким 

образом, сегодня, с учетом изменений, 26 из 33 
депутатов городской думы являются членами 
фракции ВПП «Единая Россия».

— Безусловно, это закономерный итог работы 
партии. У нас все больше сторонников, готовых 
брать на себя ответственность и трудиться на бла-
го иркутян, интегрировать свои предложения 
в программные проекты «Единой России», вно-
сить свой личный вклад в развитие страны и под-
держивать нашего президента Владимира Вла-
димировича Путина, — подчеркнул председатель 
городской думы Евгений Стекачев.

Избирательный округ № 14
В территорию данного округа входит 

практически весь Солнечный. Деятель-
ность депутата Алексея Вепрева направлена 
на облагораживание микрорайона и выпол-
нение наказов, предложений избирателей.

Так, в 2023 году заасфальтировали так 
называемую народную тропу и установили 
парковое освещение в районе остановки 
«Гормолкомбинат», домов № 304, 310а, 
312 на ул. Байкальской. Уложили асфальт 
у домов № 104, 72 на проспекте Маршала 
Жукова, отремонтировали проезд от дома 
№ 13 на Маршала Жукова до домов № 1/1, 
1/3 на ул. Ржанова, а также проезд от ул. 
Ржанова, 3–5 в сторону детского сада № 8. 
Также организовали дополнительные пе-
шеходные переходы на территории избира-
тельного округа.

По программе «Формирование комфорт-
ной городской среды» облагородили двор 
на проспекте Маршала Жукова, 68. Там 
заасфальтировали проезд, обустроили тро-
туары, установили светильники, скамейки, 
урны, смонтировали оборудование на дет-
ской и спортивной площадках.

Также уложили асфальт во дворах домов 
№ 104, 72 на проспекте Маршала Жукова, 
обустроили тротуары от ул. Байкальской, 
330а в сторону бульвара Солнечного, от ул. 
Ржанова, 39 в сторону стадиона школы 
№ 22. На ул. Ржанова, 5, 7, 11, 33, на про-
спекте Маршала Жукова, 92 установили 
скамейки, а на ул. Байкальской, 330а 
и в районе дома № 301 появилось ограж-
дение. На проспекте Маршала Жукова, 48 
и 94 отремонтировали лестницы. Устано-
вили 41 камеру видеонаблюдения в «Парке 
семейного отдыха».

В 2023 году прошла реконструкция 
площади у памятника маршалу Георгию 
Жукову, появились новые зеленые зоны, 
проведена формовочная обрезка деревьев.

Особое внимание депутат Алексей Вепрев 
уделял развитию спортивной инфраструк-
туры микрорайона Солнечного. Так, на про-
спекте Маршала Жукова, 68 поставили 
уличные тренажеры. А у дома № 26 за счет 
«депутатского фонда», сформированного 
из городской казны, заменили борта хок-
кейного корта, установили дополнительную 
защитную сетку. Еще благодаря поддержке 
нескольких иркутских компаний, мэрии 
и городской думы в Солнечном появились 
футбольная площадка и скейт-парк вместо 
пустыря напротив гимназии № 25, которые 
пользуются популярностью у жителей.

— Продолжаем работу по приоритет-
ному направлению — поддержке и раз-
витию социальной сферы. В 2023 году 
на мероприятия по оснащению, ремонту 
и благо устройству территорий социаль-
ных объектов избирательного округа № 14 
из бюджета города было направлено более 
18,5 млн руб. Регулярно оказываем всевоз-
можную поддержку нашим шести детским 
садам, трем школам и библиотеке, — отме-
тил Алексей Александрович.

В школе № 22 капитально отремонти-
ровали зал для занятий физкультурой, 
обновили фасад здания, докупили новое 
оборудование в спортзал и пищеблок. 
Для детского сада № 8 также приобрели 
оборудование в пищеблок, а для детсада 
№ 55 построили теневой завес на детской 
площадке, установили тревожную кнопку. 
В детском саду № 186 отремонтировали фа-
сад, крыльцо, колодец и установили ограж-
дения, а в дошкольном учреждении № 158 
провели ремонт вентиляции, буфетных 
в группах, заменили двери и установили 
тревожную кнопку.

В библиотеку № 26, в которой часто 
проходят мероприятия и встречи жителей 
микрорайона, по просьбе сотрудников был 
приобретен большой плазменный экран, 
принтер и кресла.

Заместитель председателя думы, депутат 
от избирательного округа № 2 Виталий 
Матвийчук и депутат от избирательно-

го округа № 11 Андрей Стрельцов стали чле-
нами фракции партии «ЕР» в думе Иркутска.

Избирательный округ № 15
Территория округа охватывает часть микрорайонов Бай-

кальского, Солнечного, а также улицы Дыбовского, Зверева, 
Иркутской 30-й Дивизии, Пискунова, Станиславского и дру-
гие. Александр Квасов уже второй созыв является депутатом 
от данного избирательного округа и старается сделать все воз-
можное, чтобы реализовать пожелания жителей.

— В рамках реализации программы «Народные инициа-
тивы» жители нашего округа совместно со мной разработали 
проект сквера, расположенного по адресу: ул. Байкальская, 
рядом с остановкой общественного транспорта «Микрорайон 
Байкальский». Мы подготовили проектно-сметную докумен-
тацию и приняли участие в конкурсе, заняли первое место 
по итогам голосования за благоустройство данного объекта, — 
рассказал Александр Александрович.

В сквере уложили плитку, обустроили освещение, провели 
озеленение территории, покрасили стены, перила лестни-
цы и ограждения палисадника, установили скамейки, урны 
и велопарковку.

По муниципальной программе «Формирование комфортной 
и безопасной городской среды» в 2023 году благоустроили две 
территории на ул. Байкальской. Около дома № 261 заменили 
асфальт и бордюрный камень. Во дворе группы домов № 288, 
290, 298 и 300 провели формовочную обрезку деревьев, выса-
дили зеленые насаждения, установили скамейки и урны.

— Установили новую детскую площадку между школой 
№ 32 и детским садом № 18, рядом с домом № 203 на ул. 
Байкальской. Еще заменили игровые элементы на детских 
площадках на ул. Станиславского, 13 и ул. Иркутской 30-й 
Дивизии, 51, отремонтировали парковку у дома № 28 на ул. 
Иркутской 30-й Дивизии, — отметил Александр Квасов.

Народным избранником также оказана помощь образова-
тельным учреждениям за счет средств «депутатского фонда», 
сформированного из бюджета города. Так, в школе № 76 
провели ремонт пищеблока, а в школу № 32 закупили новую 
технику в пищеблок, вазоны и кашпо для благоустройства 
территории, новое обмундирование для юных армейцев. Еще 
провели ремонт крыльца библиотеки № 17.

В приемную депутата Александра Квасова поступило 103 
обращения от жителей округа. Они были связаны с жилищно-
коммунальным хозяйством, организацией дорожного движе-
ния, благоустройства, социальной сферы и частного характера.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото из личного архива депутатов Алексея Вепрева, Александра Квасова

Алексей Вепрев: «В прошлом году прове-
ли нужные ремонтно-восстановительные 
работы в самых разных уголках Солнеч-
ного. Уделили внимание тротуарам и до-
рожному полотну, пешеходным перехо-
дам и лестницам. Установили скамейки, 
провели обрезку деревьев и усилили 
зеленые зоны в микрорайоне, оснасти-
ли публичные пространства системами 
видеонаблюдения»

На фото — новая 
детская площад-
ка рядом с до-
мом № 203 на ул. 
Байкальской. 
Депутат Алек-
сандр Квасов вы-
делил средства 
из «депутатского 
фонда», сфор-
мированного 
из городской 
казны, чтобы 
подрастающее 
поколение могло 
весело проводить 
свободное время
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В ЧЕМ СИЛА КОНСОЛИДАЦИИ БОЛОТОВ — СТЕКАЧЕВ?
Об этом (и не только) говорили на первой совместной итоговой пресс-конференции  

мэра Иркутска и председателя городской думы 

От Года наставника к Году семьи
Руслан Болотов: «2023 год прошел под 

эгидой наставника и педагога. Второй год под-
ряд мы дарим лучшему учителю года кварти-
ру, а в 2023 году впервые нам удалось вручить 
автомобиль лучшему воспитателю города, 
и эту поддержку мы хотим сохранить, ведь без 
образования нет развития, нет будущего. Пре-
зидент объявил 2024-й Годом семьи. Я вижу 
в этом глубочайший смысл, ведь семья — это 
наша исконная история, это то, на чем дер-
жится наше государство».

О росте бюджета и командной 
работе

Евгений Стекачев: «Сегодня мы подво-
дим итоги не только года, но и, можно ска-
зать, работы думы седьмого созыва. Нашему 
созыву выпали сложные времена. Это два года 
пандемии коронавируса и связанные с этим 
экономические последствия. Это проведение 
специальной военной операции на Украине 
и последствия санкционного давления. Конеч-
но, было сложно работать всем. Но вместе мы 
смогли удержать в городе стабильную эконо-
мическую, финансовую ситуацию. В первую 
очередь хочу отметить командную работу 
депутатов с мэром, правительством и губер-

натором в 2023 году. За прошедшее время 
бюджет города вырос в два раза — почти до 40 
млрд рублей. Считаю, что этого удалось до-
стичь благодаря совместной работе. Не менее 
важным событием стало принятие Стратегии 
социально-экономического развития област-
ного центра до 2036 года».

О развитии пассажирских перевозок
Руслан Болотов: «За два года у нас по-

явилось 126 единиц пассажирского транс-
порта. Из них 120 — это низкопольные новые 
автобусы. 40 автобусов большого класса были 
куплены в 2022 году, остальные — в 2023-м. 
Все они уже в Иркутске, проходят необходи-
мые осмотры, тестирования и скоро выйдут 
на линии. В планах — обновление электро-
подвижного состава. По результатам парла-
ментских слушаний в Госдуме, где я выступил 
с докладом, разрабатывается программа раз-
вития городского наземного электрического 
транспорта до 2030 года: регионам будут вы-
деляться федеральные средства на поддержку 
и обновление наземного электротранспорта».

Вместе с тем мэр города подчеркнул, что 
частникам, осуществляющим пассажирские 
перевозки, придется следовать меняющимся 
требованиям и идти на улучшение условий 
перевозки горожан: «Это требования време-
ни, и тут коллеги либо подтянутся, либо будут 
работать в других сферах».

О «депутатском фонде»
Евгений Стекачев: «Вы знаете, что часть 

денег мы распределяем между городскими 
избирательными округами, и горожане вме-
сте с депутатами распределяют эти средства 
на те нужды, которые стоят в первой очереди 
по их территории. Позитивный эффект от та-
кой работы очевиден, ведь депутаты находятся 
«на земле» и знают обо всех нуждах своего 
округа. Дворовые проезды, детские площадки, 
точечный ремонт в детских садах или школах 
и так далее — эти средства очень выручают 
в текущей работе, они помогают реагиро-
вать более оперативно. Кстати, оказывается, 
практика «депутатского фонда», которая 
сложилась в нашем городе, уникальна. По-

ступает много звонков из разных регионов 
России с вопросами — как вы это сделали, 
научите, мы тоже хотим. Делимся с коллегами, 
«депутатский фонд» — реально действенный 
инструмент. В 2023 году размер «депутатско-
го фонда» был 11 миллионов, в 2024 году он 
увеличен до 15 миллионов рублей».

Про строительство жилья 
и соцобъектов

Руслан Болотов: «В Иркутске практиче-
ски нет свободных площадок под жилищное 
строительство. В поиске территорий рас-
сматриваем снос аварийной жи-
лой застройки, не отвечающей 
современным нормативам. 
Сейчас такие площадки сфор-
мированы для рассмотре-
ния — будем изучать вопрос 
и двигаться вперед. Что 
касается прошедшего года, 
то в 2023 году в Иркутске 
введено в эксплуатацию 
306 тысяч кв. м жилья, что 
составляет более 110% от пла-
нового ввода. Говоря о будущей 
застройке, можно сказать, что нача-
ло строительства теплового луча позво-
лит построить в Правобережном округе около 
миллиона квадратных метров жилья и соци-
альной инфраструктуры».

Про Лермонтовскую развязку
Руслан Болотов: «Вопрос важный. Для 

меня даже краеугольный. С Лермонтовской 
развязкой мы попали в интересную коллизию. 
Опуская детали, могу сказать, что с мертвой 
точки мы сдвинулись, в течение трех-четырех 
месяцев будет определено решение и мы полу-
чим заключение Главгосэкспертизы».

Про безнадзорных животных
Руслан Болотов: «В нашей семье живут 

уже пять поколений московских сторожевых. 
Я понимаю, что такое собака: мы полностью 
несем ответственность за нее, имеем все до-
кументы, выполняем все требования. Без по-
водка собака двигаться в городской среде про-

сто не должна. Город не среда обитания собак, 
в городе беспризорных собак быть не должно, 
даже если они стерилизованы и чипированы. 
И объяснять «почему» здесь не нужно: мы все 
знаем о стаях и отдельных особях, которые на-
падают на прохожих; а некоторые собаки при-
носят потомство, несмотря на то, что по до-
кументам это стерилизованный кобель. Наш 
вариант решения вопроса: безвозвратный 
отлов; строительство госприютов; льготная 
стерилизация; обязательная регистрация до-
машних собак; ограничение количества собак 

на одну жилплощадь. У нас есть цифры 
— несмотря на массовый отлов и сте-

рилизацию, цифры не меняются 
— собак на улицах не убывает. 

И есть еще такие цифры: на от-
лов безнадзорных животных 
мы тратим больше денег, чем 
на летний отдых детей. Пра-
вильно ли это? И последнее — 

агрессивная собака должна быть 
изолирована любым способом».
Евгений Стекачев: «В моей 

семье два лабрадора — я люблю собак, 
я понимаю привязанность к ним. При всем 

этом мы полностью поддерживаем мнение 
Руслана Николаевича, более того, мы сами 
выходили с такими инициативами. Самая 
главная проблема — безответственное поведе-
ние людей. В первую очередь нужно работать 
с этим вопросом и решать проблему на феде-
ральном уровне».

О предложении переноса столицы 
в Иркутск

Руслан Болотов: «Исторически сложи-
лось, что город Иркутск является связующим 
звеном разных путей, и все должно соотно-
ситься с историческими традициями. У Иркут-
ска своя собственная роль, и его путь развития 
не связан со столичным статусом страны. Ир-
кутск, как давно известно, столица Восточной 
Сибири; Иркутск — середина земли. И пер-
спективы у города ничуть не ниже».

Про соцобъекты
Руслан Болотов: «В 2023 году введены 

в эксплуатацию детский сад «Мамонтенок» 
на 220 мест в 6-м микрорайоне Ново-Ленино; 
учебный блок для начальных классов школы 
№ 57. В феврале прошлого года состоялось от-
крытие крытого катка с искусственным льдом 
«Иркутск» в Университетском. Также в 2023-м 
провели капитальный ремонт спорткомплекса 
«Высота» и полную реконструкцию культурно-
досугового центра «Марат». В 2024 году в рам-
ках реализации нацпроекта «Образование» 
планируем завершить возведение учебных 
блоков школ № 53 на улице Севастопольской, 
№ 75 — на Академической. По нацпроекту 
«Демография» достроим трехэтажный детский 
сад в микрорайоне Нижняя Лисиха. А так-
же впереди большая работа по подготовке 
строительства школы в микрорайоне «Союз» 
на 1225 мест и школа на 1550 мест на улице 
Ярославского. Также ведется работа по стро-
ительству нового здания для Лицея ИГУ, дет-
ского сада в ИВАТУ и другое».

Что с поликлиниками?
Руслан Болотов: «Могу рассказать, что 

сейчас в Иркутске начаты работы по строи-
тельству поликлиник № 10 и № 15. 10-я по-
ликлиника должна снять напряжение на Си-
нюшиной Горе — это будет отдельно стоящее 
специализированное здание. 15-я поликлини-
ка находится на улице Баррикад — там тоже 
появится крупный объект. Кроме того, запро-
ектирована поликлиника № 1 в Солнечном. 
Что касается поликлиники, располагающейся 
в здании бывшего Русско-Азиатского банка, 
мы все знаем, что это объект культурного на-
следия 1910 года постройки и реконструиро-
вать его под нужды пациентов практически 
невозможно, а значит, нужно искать варианты 
размещения в другом месте. Сейчас плани-
руем переместить детскую поликлинику № 3 
на новый адрес: улица Каландаришвили, 12, 
а на ее место, на Карла Маркса, 9 — взрос-
лую. Банк при этом станет доступен для 
реконструкции».

Евгений Стекачев: «Говоря о новой по-
ликлинике № 5, которую планируется постро-
ить на месте демонтированного кинотеатра 
«Чайка», можно уверенно сказать — она точно 
появится. Сегодня поликлиника на этом ме-
сте — наиболее востребованный объект, и мы 
к нему идем. На ближайшей корректировке 
бюджета в Заксобрании будут заложены де-
нежные средства на проектирование дан-
ной поликлиники. Конкурс будет объявлен 
в 2024 году, в 2025-м он закончится. На реа-
лизацию потребуется около 2,5–3,5 миллиар-
да рублей».

Про капремонт путепровода 
на Батарейной

Руслан Болотов: «Это один из приори-
тетных объектов, срок его реализации — май 
2025 года. Проблем с железной дорогой 
у нас нет, подрядчик должен решить этот во-
прос самостоятельно. Опыт есть, сроки будут 
выдержаны».

Про новый тепловой источник
Руслан Болотов: «Вопрос очень актуален. 

Мощности Ново-Иркутской ТЭЦ исчерпаны — 
городу нужен второй тепловой источник. Это 
перспектива следующих десятилетий города, 
но думать об этом нужно уже сейчас. По зако-
ну в большом городе с численностью населе-
ния более 500 тысяч человек должны быть два 

теплоисточника, и к этому нужно идти. Вопрос 
— каким будет этот теплоисточник, на каком 
топливе он будет работать и где будет распо-
лагаться. Эти вопросы в стадии обсуждений 
со специалистами».

Про освещение
Руслан Болотов: «Везде, где идут ра-

боты по БКД или ФКГС, появляются новые 
источники света. Везде, где ведется ремонт 
из средств «депутатского фонда», появляется 
свет. В декабре смонтирована подсветка на 16 
фасадах зданий на улице Карла Маркса — это 
тоже новый свет в Иркутске. Кстати, проект 
понравился губернатору, и мы будем про-
должать работу по архитектурной подсветке. 
Да, есть проблемные места: где-то случаются 
поломки, пробитие сетей; где-то из строя 
вышли старые фонари; где-то поработали ван-
далы, но проблему «темного Иркутска» видим 
и будем решать ее. Кстати, сейчас запланиро-
вана инвентаризация всех городских светото-
чек — такой работы никогда не проводилось, 
и сказать в цифрах «было и стало» мы пока 
не можем. Однако, с учетом наших длинных 
зим, мы хотим город еще больше осветить».

Впервые за последние годы пред-
ставители обеих ветвей городской 
власти транслировали нескольким 

десяткам журналистов Иркутска свою 
(теперь уже общую) установку: работать 
вместе выгоднее, чем конфликтовать. 
У происходящего есть своя неприятная 
предыстория: администрация города 
и его дума в предыдущие годы если не от-
крыто, то явно противостояли друг другу, 
и как следствие — развитие города шло 
не должным образом. С приходом Руслана 
Болотова на пост главы города в апре-
ле 2020 года ситуация начала меняться: 
депутаты думы Иркутска под руковод-
ством Евгения Стекачева (избран пред-
седателем в сентябре 2019-го) сразу при-
няли новую исполнительную власть как 
созидательную, а не конфликтную силу. 
Общая пресс-конференция мэра и спике-
ра по итогам работы в 2023 году и планам 
на 2024-й — логичный и главный итог не-
скольких лет консолидации, о чем с удов-
летворением говорили в кулуарах собрав-
шиеся на диалог с властью журналисты. 
А о том, что сделано и какие у городской 
власти планы, — сегодня в «Иркутске».

О ПЛАНАХ НА 2024-Й
По президентскому проекту «Формирование комфортной городской 

среды» будут благоустроены шесть общественных пространств:
1. Береговая территория реки Ушаковки (район улицы Храмцовской)
2. Сквер «Ирис» (бул. Рябикова, 20а)
3. Бульвар Солнечный (улица Байкальская от дома 284 до дома 290)
4. Участок ул. Лермонтова (от улицы Игошина до улицы Колхозной)
5. Историко-мемориальный комплекс «Иерусалимская гора» — 5-й этап
6. Парк «Комсомольский» — 3-й этап
Все эти территории определены голосованием иркутян.

В строительном 
сезоне — 2024 

по национальному 
проекту «Безопасные 
качественные дороги» 

в Иркутске комплек-
сно отремонтируют 18 
участков дорог общей 

протяженностью 
более 19 кило-

метров.

В среду, 31 января, в здании мэрии Иркутска состоялась традиционная итоговая пресс-конференция: 
на вопросы журналистов вместе отвечали мэр Иркутска Руслан Болотов и председатель думы Евгений 
Стекачев. Слово «консолидация» звучало едва ли не чаще слов «город» и «горожане»: Руслан Николае-
вич и Евгений Юрьевич демонстрировали полное единомыслие, дополняя ответы друг друга

Летом прошлого года 
на Байкальской (от Лиси-
хи до Волжской) уложили 
45 тысяч квадратных 
метров нового асфаль-
та. Важно отметить, что 
покрытие выполнили 
по новым ГОСТам — тол-
щиной в 14 сантиметров. 
Кроме того, при укладке 
использовали асфальт 
со специальными по-

лимерно-вяжущими присадками, которые продлевают срок 
его службы. До сих пор такой применяли только при строи-
тельстве взлетных полос в иркутском аэропорту. В городской 
черте его решили уложить впервые. В этом году комплексный 
ремонт придет на следующий участок Байкальской — от Со-
ветской до Тимирязева

5 октября 
2023 года со-
стоялось тор-
жественное от-
крытие нового 
корпуса школы 
№ 57 на улице 
Ярославского, 
построенного 
для начально-
го звена уче-
ников, на 500 
мест. Занятиям 

физкультурой в школе № 57 уделено особое внима-
ние. Учеников здесь больше двух тысяч, а значит, 
мест для занятий спортом должно быть много. 
В новом корпусе отлично оборудованный спор-
тивный зал, а рядом — уличный стадион. К слову, 
на открытом воздухе в школе целая серия спортив-
ных объектов

В октябре 2023 года в нашем городе 
открылся первый в Иркутской области 
бетонный скейт-парк. Он состоит из ас-
фальтового памп-трека (специальная 
велосипедная трасса, представляющая 
собой чередование ям, кочек и контр-
уклонов и не содержащая ровных участ-
ков, бетонного боула (вид конструкции 
скейт-парка для катания на скейте, 
агрессивных роликах, трюковых самока-
тах и велосипедах) и скейт-плазы (много-
функциональный объект для катания, 
в основном предназначенный для ката-
ния в стиле стрит (от англ. street — ули-
ца), который имитирует уличные пре-
пятствия, такие как лестницы, парапеты, 
перила, скаты, кочки, клумбы и т. п.)

Спикер городской 
думы Евгений 
Стекачев: «Один 
из проектов, кото-
рый был реализован 
в 2023 году, — это 
благоустройство 
части Пади Долгой. 
Иници ировали этот 
процесс три депута-
та, избирательные 
участки которых 
сходятся в этом 
месте: я, Василий 

Донских и Иван Гущин. После строительства крытого 
катка «Иркутск» в 2022 году посмотрели вокруг — и ста-
ло ясно, что озеро, которое там находится, нуждается 
в благоустройстве, что в итоге и было выполнено. Озеро 
очистили, теперь там живут утки, а вокруг появились 
разные элементы, которые позволяют проводить время 
в Пади Долгой»

Благодаря кон-
структивным 

отношениям с де-
путатами думы нам 

удается реализовы-
вать самые серьезные 
замыслы, направ-
ленные на решение 
городских запросов 
и проблем. И другого вари-
анта работы уже не будет 
— ни у нас, ни у наших по-
следователей. Наш выбор — 
парт нерство и диалог.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов

»
««

Ирина Покоева. Фото пресс-службы администрации Иркутска
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В СОГЛАСИИ С ЗАКОНОМ
Иркутянка Мария Золоторева стала победительницей Всероссийской 

студенческой юридической олимпиады Alpha LAW

Всероссийская студенческая 
олимпиада по юриспруденции Alpha 
LAW проходила в три этапа с июня 
по октябрь прошлого года. В ней 
приняли участие 772 студента, лишь 
12 из них попали во второй этап, 
а финальных победителей было 
два: на игровом судебном разби-
рательстве в номинации «истец» 
лучше всех выступил крымчанин 
Николай Володькин, в номинации 
«ответчик» — наша землячка Мария 
Золоторева.

— Все было как в настоящем суде. 
Истец и ответчик выступали каж-
дый со своей трибуны. В качестве 
судей были доценты, профессора, 
кандидаты юридических наук, 
действующие адвокаты. Разбирали 
спор, связанный с международным 
частным правом: истец — инди-
видуальный предприниматель 
из России поставлял бумагу в Китай, 
во время морской перевозки товар 
намок, его отказались принимать 
и платить за него. Кейс составляла 
адвокатская палата, эта история 
из их практики. Дабы соблюсти 
конфиденциальность, изменили 
лица, предмет и стороны договора. 
В нашем процессе победила сторона 
истца, то есть я, — поясняет Мария.

Награда для победителей — ди-
пломы, сертификаты и денежный 
приз 50 тысяч рублей каждому. Для 
резюме при поступлении на рабо-
ту даже факт участия в конкурсе 
такого масштаба большой плюс. 
Но это не единственное значимое 
достижение Марии. В 2022 году она 
участвовала в IX Студенческом юри-
дическом форуме, ее команда стала 
победителем I Молодежной парла-
ментской лиги в конкурсе студенче-
ских законотворческих инициатив. 
Мария разработала федеральный 
законопроект о применении вспомо-
гательных репродуктивных техно-
логий на территории РФ, и он был 
признан лучшим по стране.

— Одно из направлений вспомо-
гательно-репродуктивных техно-
логий — ЭКО (экстракорпоральное 
оплодотворение). Сейчас это до-
вольно распространенная практика 
для людей, которые по каким-ли-
бо причинам не могут зачать ре-
бенка. Она регулируется статьей 
№ 55 Федерального закона № 323 
об основах охраны здоровья граж-
дан и приказом Минздрава 803н 

от 31.07.2020 года, он является 
профильным и затрагивает меди-
цинский аспект. Биоправо всегда 
находится на стыке медицины, эти-
ки и юриспруденции, но в данном 
случае закон отражает в большей 
степени медицинскую составляю-
щую: в каких случаях проводятся 
вспомогательно-репродуктивные 
технологии, какие анализы нужно 
сдать, каких врачей посетить и т. 
д. И не отвечает на вопросы: кому 
в случае отказа одного из родите-
лей переходят эмбрионы? Каков их 
правовой статус? Это как пример, 
пробелов в законодательной сфере 
на самом деле больше, — рассказы-
вает Мария.

Она отмечает, что актуальность 
разработанного законопроекта под-

тверждает недавняя история си-
бирячки, которая воспользовалась 
своим замороженным эмбрионом, 
чтобы родить ребенка от мужа, по-
гибшего в зоне спецоперации. Жен-
щине пришлось в суде доказывать 
отцовство новорожденной дочери, 
после чего льготы и выплаты уста-
новились автоматически.

— Я общалась с этой женщиной 
и поняла, что таких дел скоро будет 
много. Бойцам, уходящим на СВО, 
предоставляется право для крио-
консервации их биологического 
материала и эмбрионов. Поэтому 
важно проработать правовое поле. 
Конечно, нужны прогнозы — как это 
воспримет общество, готовы ли мы 
к новому закону. Возможно, сначала 
необходимо создание этического 

комитета (орган, ответственный 
за то, чтобы медицинские экспе-
рименты и исследования на людях 
проводились этичным образом 
в соответствии с национальным 
и международным правом. — Прим. 
ред.), а потом уже законопроекта, — 
считает Мария.

Хорошо разбираться в медицин-
ской тематике ей помогает про-
фессиональный опыт: со второго 
курса девушка работает юристом, 
в прошлом году она начала карье-
ру в сфере медицинского права. 
Совмещать учебу и практику было 
нелегко, но, по словам Марии, оно 
того стоило. К девяти утра она бежа-
ла на работу, а спустя четыре часа 
— на пары, приходила домой к семи 
вечера, и у нее еще оставалась пара 
часов перед сном на то, чтобы сде-
лать домашнее задание. При этом 
у Марии отличные оценки: осенью 
2022 года она получила именную 
стипендию Благотворительного 
фонда Юрия Тена, а в сентябре 
2023-го — ежегодную стипендию 
от президента РФ, которая выдается 
особо отличившимся в разных сфе-
рах студентам.

— Для меня право — это не толь-
ко моя учеба и работа, это моя 
жизнь. Не представляю дня, чтобы 
я проснулась и не посмотрела какие-
то юридические новости, не за-
шла бы в десятки профессиональ-
ных чатов. Юриспруденция — это 
не просто работа, а увлекательная 
и интересная деятельность, напоми-
нающая в чем-то игру. Ты можешь 
либо проиграть, либо выиграть. 
От тебя зависит, как будет выстро-
ен процесс. И от этого каждый раз 
очень интересно, — подчеркивает 
Мария.

В пятом классе Маша Зо-
лоторева, тогда она жила 
в Бурятии, решила стать 

юристом. В ее семье не было спе-
циалистов в области права, при-
мером для подражания стали 
киногерои. Девочку в профессии 
привлекли универсальность, 
четкие и строгие формулировки 
— закон един для всех, ну и, ко-
нечно, борьба за справедли-
вость. После 11-го класса Мария 
уехала в Иркутск, чтобы испол-
нить свою мечту. В этом году 
она оканчивает Иркутский ин-
ститут (филиал) Всероссийского 
государственного университета 
юстиции (РПА Минюста России). 
В отличие от многих выпускни-
ков, Мария уже имеет длитель-
ную практику работы и громкие 
победы в конкурсах.

ПОЛЕЗНОЕ ХОББИ
В своем плотном гра-

фике между учебой, 
работой и участием 
в конкурсах Мария на-
ходит время для хоб-
би. Оно тоже связано 
с правом: девушка по-
могает с юридическим 
сопровождением неком-
мерческой организации 
«Тьюторы в инклюзии» 
(тьютор в переводе с ан-
глийского — наставник, 
репетитор, частный 
педагог. Это препода-
ватель, который про-
водит дополнительные 
занятия с учеником 
или несколькими уче-
никами. — Прим. ред.). 
Идея проекта — развить 
тьюторское движение 
в России, чтобы педаго-
ги, помогающие детям 
с ограниченными воз-
можностями здоровья, 
могли делиться опытом 
друг с другом и с родите-
лями и получать новые 
знания.

Марии Золоторевой 21 год. Она заканчивает обучение в Иркутском институ-
те (филиале) Всероссийского государственного университета юстиции (РПА 
Минюста России) по гражданско-правовому профилю и в этом году получит 
диплом медицинского юриста. Сейчас Мария выбирает дальнейший путь, 
возможно, это будут аспирантура и преподавание юриспруденции

Выступление в финале Всероссийской олимпиады по юриспруденции Alpha 
LAW проходило в Москве. 12 студентов стали участниками шести судебных 
процессов в качестве истцов и ответчиков. Иркутянка Мария Золоторева 
(на фото стоит за трибуной слева) по решению жюри заняла первое место

Елизавета Клинова
Фото из архива Марии Золоторевой
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ПОЧТИ ВОЛШЕБНИКИ
Спустя почти шесть лет пациент вернулся 

в отделение травматологии Ивано-Матренинской 
детской больницы, чтобы сказать спасибо врачам

Почти шесть лет назад в отделение 
травматологии поступил экстренный 
пациент. Врачи Алексей Дегтярев и Васи-
лий Остапенко приступили к операции, 
еще не представляя всей тяжести его 
травмы. Детские травматологи, выбирая 
между ампутацией конечности и малей-
шим шансом ее спасти, всегда хватаются 
за второй вариант. И даже понимая, что 
последствий не избежать, стараются ми-
нимизировать их, подбадривая ребенка 
и родителей и срочно изучая практику 
коллег по всему миру.

Тот июньский день 2018 года ирку-
тянин Саид Махаматуллаев запомнил 
на всю жизнь. После работы дядя пообе-
щал племяннику купить беспроводные 
наушники, и 14-летний Саид поехал 
с ним с самого утра — дядя развозил про-
дукты по магазинам. На улице Ленина 
мужчина припарковал «Газель» у столба 
— там была удобная железка, за которую 
обычно зацепляли дверь машины, чтобы 
она не закрывалась. Саид вызвался по-
мочь, выскочил из автомобиля, открыл 
дверь…

— В этот момент вокруг меня вдруг 
все замерло, как в кино. Как будто время 
поставили на паузу: люди, машины, пти-
цы замерли в воздухе, и я закрыл глаза, 
— вспоминает Саид. — Когда открыл, 
скорость вернулась — и меня начало 
трясти. С трудом смог вытащить руку, 
которую зажало между дверью «Газели» 
и столбом, и увидел на ней большую 
рану. Люди вокруг что-то говорили, 
потом меня унесли в магазин — ждать 
скорую, но дядя решил сам везти меня 
в ближайшую больницу. Там мне по-
ставили обезболивающее и позвонили 
в Ивано-Матренинскую.

Саид получил сильнейший удар то-
ком, когда его рука оказалась между 
дверью машины и столбом. Позже спе-
циалисты подтвердили, что навесная 
световая конструкция на столбе была 
неисправна.

У врачей отделения травматологии 
и ортопедии Ивано-Матренинской дет-
ской клинической больницы закончился 
рабочий день. Они уже собрались идти 
домой, сменили медицинскую форму 
на джинсы и футболки, как вдруг прямо 
в отделение привели подростка. Вокруг 
кисти его левой руки был обмотан целло-
фановый пакет, полный крови.

— Осмотреть такую травму в отде-
лении или травмпункте невозможно: 
невооруженным глазом было видно, что 
повреждения сильные, и ревизию раны 
нужно проводить в стерильных условиях, 
— рассказывает врач травматолог-ор-

топед Василий Остапенко. — Мы опять 
переоделись и пошли в операционную 
прямо с этим пакетом. По дороге Саид 
сказал, что ему придавило руку.

— То, что это ожог четвертой степе-
ни, мы поняли только в операционной, 
и то не сразу, — поясняет врач травма-
толог-ортопед Алексей Дегтярев. — Это 
самая тяжелая и самая сложная степень 
поражения, повреждение всех слоев 
тканей вплоть до кости. То есть парень, 
лежавший у нас на столе, по логике был 
пациентом ожогового центра.

Врачи не волшебники, они не могут 
посмотреть на рану и сразу сказать, что 

произошло. Так получилось и с этой 
операцией — рану сначала промыли, 
прочистили, увидели, в каком изменен-
ном состоянии находится кожа, удалили 
мертвые ткани. Сразу делать пересадку 
в таких случаях нельзя. Нужно понять, 
какие ткани остались жизнеспособными.

— Первые несколько вмешательств 
мы проводили только для того, чтобы 
продолжать убирать поврежденные тка-
ни и понять, можно ли сохранить парню 
кисть вообще и пальцы в частности или 
все-таки придется ампутировать, — про-
должает Алексей Александрович. — Нас 
беспокоило то, что у него развился ос-

теомиелит (воспалительное поражение 
костного мозга гнойного характера, 
переходящее на зону кости и надкостни-
цы. — Прим. ред.). Мы отправляли Са-
ида на консультации в ожоговый центр 
и в микрохирургическое отделение Ир-
кутской областной клинической больни-
цы к хирургу Денису Корнилову. И после 
всех заключений коллегиально поняли, 
что можно побороться и попытаться спа-
сти руку. Кроме большой раны с обеих 
сторон ладони у парня в разной степени 
были повреждены почти все пальцы, 
не пострадал только большой. В нашем 
отделении мы вылечили кость, срастили 
ткани, восстановили функции второго 
и пятого пальцев полностью (они меньше 
всего пострадали), у третьего — объем 
движений и четвертый, безымянный, 
подготовили к восстановлению. На это 
ушло четыре года.

Саид перенес шесть операций в отде-
лении травматологии, было еще несколь-
ко госпитализаций для консервативного 
лечения. В какой-то момент вера в себя 
у парня пошатнулась.

— Некоторые врачи мне говорили, 
что рана не заживет и что нужно ампути-
ровать средний палец и не мучиться, — 
вспоминает Саид. — Был момент, когда 
я сдался: подошел к Алексею Алексан-
дровичу, сказал, что готов и пусть они 
отрежут палец. А он ответил, что не со-
гласен со мной, что мы будем бороться 
до конца и что в ближайшее время все 
заживет. Я был в шоке — этот человек 
не был для меня другом или родствен-
ником, но он переживал за меня больше, 
чем я сам.

После того как Саиду исполнилось 
18 лет, он стал пациентом отделения 
микрохирургии областной клинической 
больницы и перенес еще 3 операции. Его 
лечащим врачом стал Денис Корнилов, 
именно он восстанавливал сухожилия 
на среднем пальце.

— Я очень благодарен Алексею Алек-
сандровичу! — признается молодой че-
ловек. — Именно его слова научили меня 
не сдаваться. Сейчас мои пальцы сгиба-
ются примерно на 40–50%. Главное, что 
они на месте и рука на месте. В этом году 
поступил в Байкальский государствен-
ный университет на юриспруденцию, 
работаю переводчиком с русского на уз-
бекский, в том числе и во время судебных 
заседаний. Честно говоря, врачи произ-
вели на меня такое сильное впечатление, 
что мечтал о профессии хирурга, но руки 
и пальцы — их главные инструменты, 
а после несчастного случая я не смогу 
оперировать. Решил стать юристом. 
Главное, что рука у меня есть и пальцы 
хоть наполовину, но работают.

Перед Новым годом в дверь 
отделения травматологии 
Иркутской городской Ивано-

Матренинской детской клинической 
больницы постучал молодой че-
ловек. «Вы чей папа? Кто лечащий 
врач?» — строго спросила его посто-
вая медсестра. Парень широко улыб-
нулся, и в этот момент медсестра его 
узнала: «Неужели… Саид?» «Я вра-
чей пришел поздравить, — объяснил 
молодой человек. — Можно?»

ИСТОРИИ ПАЦИЕНТОВ К ЮБИЛЕЮ БОЛЬНИЦЫ
В сентябре 2025 года Ивано-Матренинской детской кли-

нической больнице исполнится 130 лет. Вряд ли можно 
подсчитать точно, сколько пациентов за эти годы она при-
няла. «Матрешку», как называют больницу в городе, знают 
все мамы и бабушки Иркутска, и, наверное, в истории каж-
дой семьи есть случаи, когда ребенка приходилось везти 
именно сюда.
К своему юбилею Ивано-Матренинская больница гото-

вит сборник историй пациентов, которые лечились в ста-
ционаре в разные годы. Дети — пациенты «Матрешки» ста-
ли взрослыми людьми. Как их здоровье? Что с ними тогда 
случилось? Помнят ли имя врача? Кем они стали?
Свои истории с фотографиями можно присылать в со-

общения официальных страниц больницы в социальных 
сетях.

Ольга Игошева
Фото автора и из архива героя публикации

Врач-травматолог Иркутской городской Ивано-Матренинской детской клини-
ческой больницы Алексей Дегтярев осматривает пациента спустя почти шесть 
лет после травмы. Именно он настаивал, что руку можно сохранить. В какой-
то момент Саид уже отчаялся и попросил врачей ампутировать палец. «Но 
Алексей Александрович ответил, что мы будем бороться до конца, — вспоми-
нает Саид, — и именно после этих его слов я научился не сдаваться»

До своего совершен-
нолетия Саид Махама-
туллаев провел в ста-
ционаре отделения 
травматологии Ивано-
Матренинской детской 
клинической больни-
цы много времени: 
шесть госпитализаций 
только для оператив-
ного лечения и еще 
несколько — для кон-
сервативного. Саида 
знали все сотрудники 
отделения. На фото: 
пациент с врачами 
Алексеем Дегтяревым 
и Василием Остапенко

На фото — один из этапов лечения. Трав-
мы у Саида Махаматуллаева были серьез-
ные: большая рана с обеих сторон ладони, 
повреждены четыре пальца. За четыре 
года в отделении травматологии вылечили 
кость, срастили ткани, восстановили функ-
ции двух пальцев полностью, у третьего — 
объем движений и четвертый подготовили 
к восстановлению

Улица Лени-
на Иркутска. 
Именно 
здесь в июне 
2018 года 
произошел 
несчастный 
случай. 
14-летний 
подросток 
получил 
сильнейший 
удар током, 
когда его 
рука оказа-
лась между 
дверью 
машины 
и столбом
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НЕ 55+, А БЫСТРЫЕ, МЕТКИЕ И УМЕЛЫЕ
В Иркутске прошла спартакиада ветеранов из советов городских округов

Организатором мероприятия вы-
ступило управление по физической 
культуре, спорту и молодежной поли-
тике администрации Иркутска. Всего 
в соревнованиях приняли участие 
семь команд: по одной от городского 
Совета ветеранов, Правобережного, 
Октябрьского и Ленинского округов 
и сразу три от Свердловского! В их 
состав во шли мужчины от 60 лет 
и женщины от 55.

— В Иркутске подобные состя-
зания проходят регулярно. Их цель 
— привлечь пенсионеров к спорту, 
сделать жизнь старшего поколения 
более активной и здоровой. Также 
они позволяют ветеранам больше 
общаться друг с другом, находить 
новые поводы для встреч, — отметил 
Дмитрий Метляев, начальник отде-
ла по физической культуре и спорту 
администрации города.

Среди постоянных участников ве-
теранских игр становится все больше 
универсалов. Это значит, что каждый 

спортсмен может выступить на сорев-
нованиях в нескольких дисциплинах. 
Перефразируем известную поговор-
ку: и бегун, и пловец, и из винтовки 
стрелец. Такой подход, как считают 
специалисты, развивает физические 
и интеллектуальные способности ир-
кутских пенсионеров, ведь научиться 
чему-то новому, когда тебе за 50, на-
много сложнее, чем в юности.

— Хочу попасть в сборную команду 
Иркутской области и поехать в Санкт-
Петербург на Спартакиаду пенсионе-
ров России. Поэтому осваиваю новый 

для меня вид спорта — настольный 
теннис, уже записалась на трени-
ровки. А в прошлом году научилась 
плавать благодаря Совету ветеранов 
— нам предоставили бесплатные 
тренировки в бассейне «Спартак». 
Теперь могу выступить в дисциплине 
«плавание», — рассказала Иордана 
Рубцова, член команды Совета вете-
ранов Ленинского округа.

На городской ветеранской спарта-
киаде многие спортсмены впервые 
попробовали свои силы в стрельбе 
из электрического оружия. Нужно 

было попасть в мишень с 10 метров 
в позиции сидя. Состязания в тире 
«Патриота» были заключительным 
этапом. По итогам набранных очков 
в сумме первое место в спартакиаде 
заняла команда городского Совета 
ветеранов. Второе место — у коман-
ды совета ветеранов Октябрьского 
округа, третье — у ветеранов Ленин-
ского округа. Победителей наградили 
кубками, медалями и призами.

Елизавета Клинова
Фото Людмилы Измайловой

В конце января на площад-
ках спортивного комплек-
са «Высота» и городского 

центра «Патриот» состоялись 
состязания для любителей ак-
тивного образа жизни: более 30 
представителей советов ветера-
нов городских округов поучаство-
вали в 4 видах соревнований. 
Эстафета, настольный теннис, 
дартс и стрельба из электронной 
винтовки — классические виды 
спартакиады, в которых важна 
не только индивидуальная подго-
товка, но и командный дух.

На фото — иркутянка Иордана Рубцова, успешно выступившая в эстафете 
от команды «4+1»: от Ленинского округа участие приняли четыре спортсме-
на и одна спортсменка — отсюда название их коллектива. «Вовлечение 
в спорт и оздоровительные мероприятия дает возможность пенсионерам 
долгие годы оставаться мобильными и поддерживать хорошую физическую 
форму, а не становиться немощными, нуждающимися в посторонней помо-
щи развалюхами», — считает Иордана Геннадьевна Рубцова

Игра в дартс у иркутских пен-
сионеров в последние годы 
набирает популярность. На фото 
— Анатолий Рябцев из команды 
городского Совета ветеранов. Он 
играет в дартс в основном дома, 
кроме этого, увлекается бильяр-
дом и настольным теннисом. 
«С детства был в спорте, в сту-
денчестве и в более позднее 
время спорт отошел на второй 
план, а в 1970-х годах переехал 
в Иркутск с Сахалина и с тех пор 
тренируюсь во Дворце спорта 
«Труд», играю там в настольный 
теннис. Если пропустить трени-
ровку, чувствую упадок сил, тело 
начинает болеть. Мне без спорта 
никак», — утверждает Анатолий 
Валентинович Рябцев С ракеткой — участник команды Совета ветеранов 

Свердловского округа Борис Иннокентьевич Шашин

Общее фото семи команд ветеранской спартакиады, которая проходила в два этапа — 26 и 31 января. Судьями соревнований стали сотрудники МКУ «Город-
ской спортивно-методический центр». Следующее крупное спортивное мероприятие для ветеранов в Иркутске пройдет на открытой площадке одного из ста-
дионов уже летом

В конце октября прошлого года 
наш еженедельник подробно 
рассказал о том, какие виды 
спорта популярны у иркутских 
ветеранов и как записаться 
на бесплатные тренировки. 
А еще мы познакомили наших 
читателей с несколькими актив-
ными и спортивными иркутяна-
ми «серебряного» возраста
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ИРКУТСК, ВСТРЕЧАЙ САГААЛГАН!
Ничего не планируйте на субботу, 10 февраля, — все встаем в ёхор 

на площади возле Дворца спорта «Труд»

Сергей Батлаев родом из Баянда-
евского района, его семья сохраняет 
традиции своего народа.

— Восточные буряты раньше 
не отмечали буддийские праздники, 
а иркутские буряты вообще встре-
чали Новый год 14 октября, — рас-
сказывает Сергей. — Но в последнее 
время мы все принимаем участие 
в ёхоре (танец-хоровод) и встречаем 
Белый месяц. Дети в деревнях ходят 
по домам, поздравляют соседей, 
а их в ответ одаривают конфетами, 
печеньем и боовами (жаренные 
во фритюре кусочки теста. — Прим. 
ред.), традиционным лакомством. 
Точно помню, когда еще был школь-
ником, младший друг уезжал каж-
дый год из нашего большого посел-
ка в бурятскую деревню, чтобы там 
походить по гостям, и возвращался 
счастливый с большим пакетом 
сладостей.

Взрослые же за несколько дней 
до наступления Сагаалгана должны 
прибраться и провести обряд очи-
щения дома, приготовить и заморо-
зить несколько сотен поз.

Новый год по лунному календарю 
наступает утром, когда богиня об-
летает жилища и благословляет тех, 
кто серьезно относится к встрече 
Нового года. Первый день проводят 
в кругу семьи, а после в течение ме-
сяца ходят в гости и дарят подарки 
— платки, рубашки, шарфы.

Народный танец ёхор 
является элементом 
обрядов бурятского 
народа, издрев-
ле исполняется 
на праздновании 
и стал глобаль-
ным в 2012 году, 
когда по всему 
миру его стан-
цевали тысячи 
людей. Иркутск 
тогда присоеди-
нился к традиции 
и впервые открыл 
Белый месяц зажи-
гательным бурятским 
хороводом в сквере имени 
Кирова. Организатором этого мас-
штабного мероприятия выступил 
и остается им сейчас Центр культу-
ры коренных народов Прибайкалья.

Одними из первых ведущих 
флешмоба стали Александр Ханта-
ев и Сергей Батлаев. Сергей тогда 
учился в Иркутском государствен-
ном лингвистическом университете 
и был участником ансамбля наци-
онального танца «Ангара». Вме-

сте с Александром они проводили 
концерты, пели, выезжали в районы 
и выступали в качестве ведущих, 
поэтому им и предложили провести 
флешмоб.

Артисты «Ангары» в националь-
ных костюмах фотографировались 
с желающими и помогали танцевать 

ёхор, а ведущие все объясня-
ли и показывали. За один 

день гости праздника 
узнавали до четырех 

разновидностей 
бурятского хоро-
вода. Движений 
в ёхоре множе-
ство — у каж-
дого поселения 
исторически 
возникали свои, 

неповторимые 
элементы. Их мож-

но миксовать друг 
с другом, создавая 

новые узоры танца.
— Мы выходили в центр 

круга с микрофонами, показывали 
движения, собирали людей в ёхо-
ры — один большой или несколь-
ко. Однажды сделали пять кругов. 
Каждый раз на площади собира-
лось до 600 человек, — вспоминает 
Сергей Батлаев. — Есть мнение, что 
«ёхор» произошло от бурятского 
слова «большой» или «огромный» 
и русского «хоровод». Празднова-
ние Белого месяца действительно 

объединяет людей — родственники 
и друзья встречаются, поздравляют 
друг друга, хорошо проводят время 
и продолжают вечер после ёхора 
за ужином, ходят в гости. А в этом 
и смысл Сагаалгана.

В этом году, согласно лунному 
календарю, буддийский Новый год 
наступит 10 февраля и продлится 
месяц. В следующую субботу в 16.00 
всех иркутян и гостей города ждут 
на площади возле Дворца спорта 
«Труд». Там пройдет концерт с уча-
стием национальных ансамблей, 
эстрадных и народных исполните-
лей, а также мастер-классы, бурят-
ские игры и чаепитие с боовами. 
В завершение собравшиеся испол-
нят традиционный ёхор.

Буддийский Новый год — 
праздник Белого месяца, 
или Сагаалган — отмечают, 

когда наступает первое весеннее 
новолуние по лунному календа-
рю. Как правило, это происхо-
дит с конца января до середины 
марта. В этом году первое весен-
нее новолуние наступит 10 фев-
раля. В преддверии Сагаалгана 
корреспондент нашего ежене-
дельника встретилась с одним 
из первых ведущих флешмоба 
«Глобальный ёхор» в Иркутске 
Сергеем Батлаевым и узнала, 
как правильно встретить Новый 
год по лунному календарю и ка-
кие мероприятия пройдут в эти 
праздничные дни.

Каждый год иркутяне и гости города, собирающиеся на площади у Дворца 
спорта «Труд» в первый день Белого месяца, обязательно исполняют ёхор. 
Помогают им в этом участники ансамбля национального танца «Ангара»

Сергей Бат-
лаев — про-
фессиональ-
ный ведущий 
мероприятий, 
бурятских сва-
деб, юбилеев, 
других тор-
жеств. И если 
позволяет 
помещение, он 
всегда про-
водит ёхор 
— большой 
хоровод, как 
ничто другое, 
сплачивает 
людей и дает 
возможность 
почтить тради-
ции многона-
ционального 
народа России

До 9 февра-
ля на электрон-

ную почту tradicot@
mail.ru принимаются 

видеоролики с поздравле-
ниями на бурятском языке 

«Удели минуту родному языку». 
Все благопожелания будут опу-
бликованы на официальной 
странице Центра культуры ко-
ренных народов Прибайка-
лья в соцсети «ВКонтакте». 
Победителей определят 

народным голосо-
ванием.

ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ ЛЮБИТЕЛЕЙ ПОЭЗИИ
В рамках празднования Сагаалгана стартовал детский 

онлайн-конкурс чтецов «Би Бэрхэб». Для участия необ-
ходимо до 16 февраля прислать на электронную почту 
tradicot@mail.ru видео с записью исполнения стихотворе-
ния бурятских поэтов, писателей, а также авторские стихи 
на бурятском языке на тему семьи, семейных ценностей, 
преемственности поколений, родного дома и родной зем-
ли. Возраст участников — от 7 до 10 лет.

Александра Луканина
Фото предоставлено Центром культуры коренных народов Прибайкалья

Какие еще 
мероприятия пройдут 

во время Белого 
месяца? 

 9 10 февраля в 19.00 в Ир-
кутском областном театре 
юного зрителя имени А. Вам-
пилова состоится концерт 
«Здравствуй, Белый месяц!» 
с участием ансамбля песни 
и танца «Улаалзай», звезд 
эстрады Республики Буря-
тия и приглашенного гостя 
из Казахстана, автора и ис-
полнителя Жаната Жусупова 
(6+).

 9 15 февраля в 18.00 в Цен-
тре по работе с населением 
и общественными объедине-
ниями по адресу: ул. Литви-
нова, 16 можно послушать 
лекцию «Основы бурятской 
духовной мудрости». Лек-
тором выступит кандидат 
технических наук, шаман 
Виктор Владимирович Мо-
тошкин.

 9 17 февраля в Доме детского 
творчества № 5 в микрорайо-
не Жилкино пройдет кон-
церт, посвященный праздни-
ку Белого месяца.

 9 21 февраля, в Междуна-
родный день родного язы-
ка, состоится круглый стол 
«Мой язык — мое богатство» 
(12+). К участию приглаша-
ются представители нацио-
нальных культурных центров 
Иркутской области, препода-
ватели родных языков.

 9 24 февраля во Дворце 
спорта пройдет гала-концерт 
«В сиянии Белого месяца» 
(6+). Концертная программа 
начнется в 18.00, а в течение 
дня для иркутян и гостей 
города подготовлена боль-
шая спортивно-культурная 
программа. Спортивные 
состязания включают разби-
вание хребтовой кости «hэер 
шаалган», бурятскую народ-
ную игру «Шагай наадан», 
тематические экспозиции 
от муниципальных районов 
Усть-Ордынского Бурятского 
округа.
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СТАРЫЙ ИРКУТСК ЗАЗВУЧИТ НА ЭКРАНАХ
Редкие кадры хроники прошлого века озвучивают в студии 

областного кинофонда

— Редкие кадры хранились в Рос-
сийском государственном архиве 
кинофотодокументов в городе 
Красногорске. Мы приобрели этот 
уникальный материал давно, чтобы 
иметь в архиве живое свидетель-
ство истории Иркутска. Часть этой 
хроники документалисты периоди-
чески используют в своих сюжетах. 
Но идея озвучить кадры, реали-
зовав проект «Не немое кино», 
появилась впервые. Кинофонд 
начал проводить эту работу благо-
даря поддержке регионального 
министерства культуры по про-
грамме «Деятели культуры 
и искусства — жителям 
Иркутской области», 
— пояснил Андрей 
Сальников.

Сейчас ведется 
отбор кинохроники 
и создание тема-
тических сюжетов, 
в ближайшее время 
специалисты присту-
пят к аудиооформлению. 
Среди кадров — центр 
Иркутска 1915 года. На пленке 
длиной чуть больше минуты запе-
чатлены люди, здания, улицы, ма-
нифестация по случаю вступления 
Италии в Первую мировую войну.

Часть съемочного материала 
ценна еще и тем, что создана при 
участии иркутского кинохронике-
ра Антонио Донателло. С именем 
этого человека связано появление 
в нашем городе в 1907 году первого 
кинотеатра «Электро-Иллюзион» 
и первой кинокомпании, в архиве 
которой к 1917 году было уже 30 
лент, в том числе «Виды Байкала» 
и «Весь Иркутск на экране».

В распоряжении команды про-
екта «Не немое кино» также есть 
записи с 1919 по 1937 год. Это кадры 
с собрания союза христианских 

молодых людей в Сибири, со дня 
проведения II годовщины 5-й Крас-
ной армии в Иркутске, со встречи 
бойцов Особой Дальневосточной 
армии, пейзажи рек Ангары, Ирку-
та, озера Байкал. Многие материа-
лы были сняты документалистами 
Иркутской студии кинохроники, 
созданной в 1930 году. Важной 
вехой в истории киностудии стал 
1932 год, когда на экраны киноте-
атров города вышел первый номер 
киножурнала «Восточная Сибирь».

— До 1930-х годов, а многие лен-
ты и гораздо позднее выходили 

на экраны без озвучивания. 
Теперь в современной 

студии звукозаписи 
старейшие кадры 
иркутской хроники 
обретут звучание. 
Реализация проек-
та «Не немое кино» 
предоставит воз-

можность широкой 
аудитории полноцен-

но прикоснуться к да-
лекому прошлому нашего 

города, — отметила руководи-
тель отдела по развитию кинопро-
изводства Иркутского областного 
кинофонда Полина Степанова.

Чтобы достоверно изобразить 
звуки, которые наполняли улицы 
Иркутска сто лет назад, специали-
сты будут не только использовать 
возможности студийной шумоте-
ки и спецэффекты, но и создавать 
звуки с помощью самых разных 
предметов. Например, чтобы вос-
создать цоканье лошадиных под-
ков по мостовой, непосредственно 
в студии появится площадка из бу-
лыжников, по которой ассистенту 
звукорежиссера в нужном ритме 
надо будет пройтись с подковами 
на обуви. Также к сюжетам добавят 
закадровый текст.

Проект, над которым работают звукорежиссер Анатолий 
Бочкарев, руководитель отдела по развитию кинопроиз-
водства Полина Степанова и документалист Мария Кель-

чевская, называется «Не немое кино». Сотрудники Иркутского 
областного кинофонда поставили перед собой задачу — показать 
на экранах не только как выглядела, но и как звучала столица 
Приангарья более ста лет назад. По словам директора учрежде-
ния культуры Андрея Сальникова, кинохроника с каждым годом 
приобретает все большую ценность.

Один из старейших в Сибири иркутский Знаменский монастырь, первый в нашем городе кинотеатр «Электро-Иллюзион», жительница иркутского предместья, 
пришедшая набрать воды из проруби на Ангаре… Эти и другие уникальные кадры — воплощенная в кинохронике история Иркутска. Совсем скоро благодаря со-
временным технологиям зрители смогут услышать, как звучал наш город сто лет назад

Звукорежиссеру Анатолию Бочкареву при работе со старой кинохроникой 
в студии звукозаписи Иркутского областного кинофонда раньше приходилось 
восстанавливать звук. Озвучивать немое кино здесь начали впервые. При ра-
боте с кинохроникой специалисты используют возможности студийной шумо-
теки, спецэффекты, а также различные приспособления для имитации звуков

Режиссер Полина Степанова считает, что озвучивание немой кинохроники 
начала прошлого столетия позволит привлечь внимание аудитории к исто-
рии Иркутска и увидеть, как изменился наш родной город за столетие. Зака-
дровый текст, который также будет звучать во время просмотра ленты, даст 
зрителю возможность узнать интересные факты из истории нашего города

Презентация 
проекта «Не 

немое кино» запла-
нирована на май. По-
казы пройдут в кино-
театрах и библиотеках 
региона. В Иркутске 
озвученную уникаль-
ную кинохронику 
покажут в Доме 

кино.

Нина Воронина
Фото предоставлено Иркутским областным кинофондом
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НЕ ДОВЕРЯЙТЕ СООБЩЕНИЯМ 
ОТ НЕЗНАКОМЦЕВ

В Иркутске врач-терапевт перевела на счета 
аферистов почти четыре миллиона рублей

На происходящее обратила внимание ее мать, 
которая пыталась отговорить дочь от перевода 
денежных средств. Однако слова пожилой жен-
щины не убедили заявительницу, ведь в личном 
кабинете отображалась прибыль от якобы совер-
шенных сделок.

Когда иркутянка захотела вывести заработан-
ные проценты, злоумышленники перестали вы-
ходить на связь.

Всего за сутки 29–30 января от действий 
телефонных аферистов пострадали 13 жителей 
региона, которые перевели на счета звонивших 
около 6 миллионов рублей. Из них двое граждан 
пытались заработать на оценке товаров, размеща-
емых на платформе маркетплейса. Суммарно они 
потеряли свыше миллиона рублей.
Полицейские призывают граждан не до-

верять сообщениям от неизвестных, ко-
торые предлагают быстрый и легкий 

К сотрудникам полиции обратилась 
51-летняя жительница Иркутска. 
По словам потерпевшей, в мес-

сенджере ей пришло сообщение с пред-
ложением о дополнительном заработ-
ке. Перейдя по ссылке, она заполнила 
анкетные данные для обратной связи. 
Спустя время с ней связался лжеброкер 
и рассказал о преимуществах инвести-
рования в криптовалюту. Женщина 
установила на телефон ряд программ 
для торговли на бирже. На протяжении 
12 дней она оформляла кредиты и пере-
числяла средства на виртуальный счет.

С ВНИМАНИЕМ И ЗАБОТОЙ К СТАРШЕМУ ПОКОЛЕНИЮ
Работают сотрудники в Сервисной компании «Колымская»

Клиенты сами выбирают наиболее 
подходящий комплекс ритуальных 
услуг, исходя из уровня своих доходов 
и пожеланий. Сервисная компания 
«Колымская» предлагает им догово-
ры как с заранее сформированными 
комплексами ритуальных услуг, так 
и с возможностью самим выбрать 
услуги.

Достаточно востребованы сегодня 
договоры на кремацию. У компании 
имеются договорные отношения с кре-
маторием в городе Улан-Удэ.

Все прижизненные договоры 
«Колымской» заключаются единож-
ды и бессрочно в твердой сумме, без 

всяких доплат на инфляцию через 
какой-либо срок. Пособие на погребе-
ние, предоставляемое государством, 
в стоимость комплексов по договору 
не включается — оно в полном объ-
еме выплачивается родственникам. 
Существует гибкая система скидок 
и рассрочек.
ООО «Сервисная компания 
«Колымская» предлагает:

 9 внимательное и вежливое обслу-
живание, консультирование — как 
в офисах, так и на дому клиента 
в удобное для него время;

 9 составление индивидуальных про-

грамм, комплексов с учетом интере-
сов клиента, предоставление рас-
срочки по оплате;

 9 скидки 10% при оплате нового до-
говора без рассрочки;

 9 скидки 10% при заключении двух 
или более договоров в одной семье;

 9 возможность оплаты договора 
онлайн, подключение автоплатежа 
либо прием наличных денег агентом 
в любом удобном для клиента месте 
в любое удобное время;

 9 предоставление клиенту комфор-
табельного автомобиля от дома 
до офиса и обратно для заключения 
нового договора.
А главное — многие из тех, кто уже 

заключил договор с ООО «Сервисная 
компания «Колымская», отмечают 
тот факт, что через некоторое время 
в душе наступает чувство внутреннего 
спокойствия и умиротворения. Без-
рисковый сервисный договор не толь-
ко решает все проблемы похорон, он 
словно в виде некоего «побочного» 
(в хорошем смысле слова) эффекта 
совершенно неожиданно продлевает 
нашу жизнь.

Живите долго 
и счастливо!
г. Иркутск, ул. К. Либкнехта, 
д. 245; тел. 24-69-91
ул. Гоголя, д. 80; тел. 54-64-10
г. Шелехов, 2-й квартал, д. 19а; 
тел. 4-00-50

Майя Новикова
Фото из открытых источников

Сервисная компания 
«Колымская» в боль-
шинстве случаев рабо-

тает с пенсионерами. Кто-то 
перезаключает закончив-
шиеся договоры, кто-то 
оплачивает их в рассрочку, 
кто-то приходит за консуль-
тацией — в офисах всегда 
много народа. Эти люди 
предусмотрительно заклю-
чили сервисные (прижиз-
ненные) договоры на ока-
зание ритуальных услуг, 
которые страхуют от инфля-
ции и роста цен, в том числе 
на ритуальные услуги и то-
вары. Да, пожилые люди, 
как правило, имеют привыч-
ку откладывать сбережения 
на черный день, но им редко 
удается накопить нужную 
сумму, ведь пенсия у многих 
из них невелика. Да и на-
личие отложенной суммы 
не гарантирует, что после 
ухода из жизни человека 
близкие оформят все так, 
как ему хотелось. Вот для 
того, чтобы избавить людей 
от необходимости отклады-
вать и беспокоиться о день-
гах на ритуальные услуги, 
чтобы гарантировать им 
качественное и достойное 
прощание, и существуют 
прижизненные сервисные 
договоры с «Колымской».

Зрелый возраст далеко не приговор. Ведь жизнь продолжается, и никто не зна-
ет, когда она заканчивается. Хорошо, что пришел к этому возрасту, много 
познал, много сделал. Так не надо останавливаться, надо продолжать жить — 
и жить интересно и красиво. А заключив договор с сервисной компанией «Ко-
лымская» — еще и спокойно

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

ШКОЛА САДОВОДОВ ИРКУТСКА 
ПРИГЛАШАЕТ НА ЗАНЯТИЯ

 � 3 февраля в 10.00
— «Агротехника выращивания рассады овощей». Канди-

дат биологических наук, заведующий кафедрой Иркутского 
государственного аграрного университета Евгений Бояркин.

— «Агротехника выращивания томатов в открытом грун-
те. Разнообразие и лучшие сорта». Садовод-опытник клуба 
имени А. К. Томсона Елена Князева.

 � 10 февраля в 10.00
— «Перцы и баклажаны. Формирование и агротехника 

выращивания. Защита. Лучшие сорта для Иркутской обла-
сти». Агроном, руководитель секции «Овощеводство» клуба 
имени А. К. Томсона Денис Егоров.

— «Сортовые особенности жимолости, ирги, боярыш-
ников, калины обыкновенной и шиповника». Питомни-
ковод, садовод-опытник клуба имени А. К. Томсона Вера 
Шичалина.

 � 17 февраля в 10.00
— «Луки и чеснок. Агротехника и защита от вредите-

лей и болезней». Кандидат биологических наук Евгений 
Бояркин.

— «Еще раз о томатах. Ответы на вопросы». Агроном, ру-
ководитель секции «Земляника и малина» клуба имени  
А. К. Томсона Мария Новикова.

 � 24 февраля в 10.00
— «Огурцы. Биохимия. Морфология и агротехника». Кан-

дидат биологических наук Евгений Бояркин.
— «Как вырастить виноград в Иркутске: календарь вино-

градаря и весенние заботы; способы укоренения черенков 
винограда в домашних условиях. Авторские наработки вино-
градарей и опыт». Руководитель клуба виноградарей «Зил-
га» и Школы виноградарей Игорь Лавринов; заместитель 
руководителя клуба виноградарей «Зилга», садовод-опыт-
ник клуба имени А. К. Томсона Ольга Кочеваткина.

Занятия проходят в конференц-зале по адресу: ул. Лени-
на, 54.

 � 13 и 27 февраля в 13.00
— «Прививки плодовых культур. Теория и практика» (не-

обходимо принести ножи для прививки). Руководитель Том-
соновской школы садоводства и прививок плодовых культур 
Валерий Мальшаков, председатель клуба имени А. К. Томсо-
на Надежда Зыкова.

Занятия проходят в Ресурсном центре по адресу: ул. Лит-
винова, 16в, МКУ «ГОРОД», каб. 301.

Вход свободный.

заработок за короткий промежу-
ток времени. Под любыми пред-
логами они выманивают сбереже-
ния у жертвы и обещают вернуть 
деньги с высоким процентом, хотя 
на самом деле они перестают выхо-
дить на связь и похищают средства.

Ирина Звягина, по информации телеграм-
канала «Вас обманывают»

Иллюстрация МВД



16 ИРКУТСК | № 4 (1140) | 2 февраля 2024 года иркутскинформ.рфСКАНВОРД

Газета «Иркутск» зарегистрирована Управлением Федеральной службы  
по надзору в сфере связи, информационных технологий  
и массовых коммуникаций по Иркутской области.  
Регистрационный номер ПИ №ТУ38-01043 от 06.10.2020 г. 
Учредитель — администрация г. Иркутска. 

Издатель — муниципальное автономное учреждение города Иркутска  
«Редакция «Город новостей». Адрес издателя: 664011, г. Иркутск, ул. Горького, 27.  
Телефон редакции: 26-12-36, e-mail: reklama@mauirk.ru. 
Адрес редакции: 664011, г. Иркутск, ул. Горького, 27. 
Главный редактор — Алена Анатольевна Огнева.

Распространяется бесплатно. Тираж 38 250 экз. 
Выпуск № 4 (1140), 2 февраля 2024 года. Заказ № 
Отпечатано на удаленном производственном участке АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске  
664043, Иркутская область, г. Иркутск, бульвар Рябикова, 96, стр.1, ИНН 5403173213 
Время подписания в печать по графику 17.00, фактически 18.00. (12+)

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно. Т. 8-908-779-77-11.

«Любимовка» приглашает поющих мужчин и женщин (всех) в хоровой 
коллектив «Славяне». Т. 89027616665

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Прабабушка. Сатин. Укол. Эликсир. Бригантина. Лиман. Хор. Отара. Пафос. 
Омоним. Бикини. Брелок. Гольф. Омут. Громадина. Тату. Матадор. Зуав. Афера. Снайпер. Растяпа. 
Капрон. Накал. Жёлудь. Фараон. Ров. Абака. Око. Стерня. Нерв. План. Рядно. Марокко. Макака. 
Эпос. Парк.
По вертикали: Рур. Пиво. Уста. Астра. Акинак. Лобан. Пир. Бог. Фильм. Ваер. Аарра. Алагон. Фут. 
Особняк. Сиг. Тампон. Наяда. Дуэт. Шлих. Ягуар. Каноэ. Кино. Макар. Номер. Мормо. Марал. 
Квас. Силомер. Атас. Нёбо. Барито. Езда. Трал. Поп. Манул. Идея. Курилка. Дикари. Окно. Прадо. 
Акр. Намёк. Арфа. Львёнок.


